
В этом году на форум приеха-
ло в пять раз больше ино-
странных делегатов, чем 
в прошлом. Помимо обшир-
ной деловой программы, на 
мероприятии организована 
выставка более чем 130 про-
ектов передовых технологий, 
которые экспортируются оте-
чественными компаниями по 
всему миру. Самый большой 
стенд называется «Сделано 
в Москве». Мэр города Сергей 
Собянин презентовал его 
председателю правительства 
РФ Михаилу Мишустину. 
— Москва — номер один во 
многих отраслях промышлен-
ности. С уходом некоторых 
брендов количество предпри-
ятий не стало меньше, а вы-
росло на 20 процентов, — по-
делился успехами глава горо-
да. — Бизнес поверил в феде-
ральные и региональные 
меры поддержки, в то, что 
спрос будет расти и можно бу-
дет заниматься импортозаме-
щением. Практически удвои-
лись инвестиции в промыш-
ленность.
По словам мэра, по объему 
экспорта Москва входит в топ-
5 мегаполисов мира. 
— В 2021 году московские 
производители поставили за 
рубеж товаров и услуг на об-
щую сумму 17,4 триллиона 
рублей, — подчеркнул он.— 
Среди них — высокотехноло-
гичная продукция, товары по-
вседневного спроса, наукоем-
кие услуги.
Город со своей стороны актив-
но помогает бизнесу. Созданы 

Московский экспортный 
центр и центр «Моспром», ко-
торые оказали поддержку бо-
лее 20 тысячам компаний.

— Производители участвуют 
в международных выставках, 
продвигают продукцию на за-
рубежных маркетплейсах. 
Мы поддерживаем экспорте-

ров субсидиями и гранта-
ми, — рассказал мэр Москвы. 
Кроме того, правительство 
расширило городскую про-

грамму «Сделано 
в Москве». 
— Раньше мы дела-
ли акцент на про-
движение товаров 
на международ-
ном рынке. Теперь 
в рамках програм-
мы московские 
компании получа-
ют поддержку для 
продвижения про-
дукции внутри 
страны, — добавил 
глава Департамен-

та предпринимательства 
и инновационного развития 
Москвы Алексей Фурсин. 
Стенд «Сделано в Москве» рас-
сказывает о более 100 столич-

ных брендах, под которыми 
выпускается продукция ма-
шиностроения, медицинской, 
легкой, пищевой и других от-
раслей промышленности. 
Так, на выставке представлен 
робот-транспортер, который 
создан для нужд МЧС. 
— Он может перевозить по-
страдавших как в горной 
местности, так и в лесу, — по-
яснил гендиректор компа-
нии-разработчика Александр 
Гаврилов.
Показан валидатор для опла-
ты проезда в наземном транс-
порте, макеты турбореактив-
ных двигателей, бионический 
протез руки и многое другое. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера мэр 
 Москвы Сергей 
 Собянин принял 
участие в Меж-
дународном экс-
портном форуме 
«Сделано в Рос-
сии — 2022», 
 который прохо-
дит в эти дни 
на площадке 
ЦВЗ «Манеж».

За качеством воды следят 
круглосуточно 
Более двух миллионов ана-
лизов воды провели в столи-
це в этом году. Вчера об этом 
сообщили в пресс-службе 
Комплекса городского хо-
зяйства Москвы. 

Городские службы эксплуати-
руют более 13 тысяч киломе-
тров водопроводных сетей. 
Ежедневно Москва потребля-
ет 2,8 миллиона кубометров 
воды. 
— Для того чтобы эта сложная 
система эффективно функци-
онировала, нужен постоян-
ный контроль. Сегодня состо-
яние водопроводной воды 
в городе анализируется по 
184 физико-химическим, ми-
кробиологическим и гидро-
биологическим показате-
лям, — отметил заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
ЖКХ и благоустройства Петр 
Бирюков (на фото). 

Пробы воды забирают более 
чем в 250 точках. Параллель-
но с лабораторным контролем 
работают свыше 500 авто-
матических анализаторов, 
установленных на станциях 
водоподготовки и в распреде-
лительной сети. Приборы от-
слеживают изменения пока-
зателей мутности, цвета 
и электропроводности, от-
правляют данные в единую 

информационную систему. За 
качеством воды следят кру-
глые сутки и при необходимо-
сти корректируют техноло-
гию водоподготовки. 
Также в Комплексе городско-
го хозяйства сообщили, что 
с началом листопада город-
ские улицы стали прометать 
в два раза чаще — четыре раза 
в день. Опавшая листва значи-
тельно снижает коэффициент 
сцепления автомобильных 
колес с дорогой, поэтому ли-
стья на асфальте не менее 
опасны, чем лед. Кроме того, 
листья могут засорять водо-
сточные решетки и стать при-
чиной локальных подтопле-
ний. Столичных автомобили-
стов просят с пониманием от-
нестись к работе городских 
служб и не препятствовать 
прохождению техники. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Бизнес получит
кредитные каникулы
Вчера президент России 
Владимир Путин подписал 
закон, который поддержит 
предпринимателей, заклю-
чивших кредитные договоры 
до объявления частичной 
мобилизации. 

До конца 2023 года мобилизо-
ванные представители мало-
го и среднего бизнеса могут 
обратиться в банк за кредит-
ными каникулами, на срок 
частичной мобилизации 
плюс 90 дней. Льготный пери-
од продлевается, если заем-
щик лечится в больнице или 
госпитале от ранений или за-
болеваний, полученных во 
время службы.
Путин также подписал указ об 
упразднении Ростуризма. Его 
функции передадут Мини-
стерству экономического раз-
вития России. В ведомстве 
уточнили, что это повысит эф-

фективность реализации нац-
проекта «Туризм и индустрия 
гостеприимства».
— Упразднение Ростуризма не 
означает, что власти были не-
довольны федеральным агент-
ством. Профессионалы оцени-
ли вклад его сотрудников 
в развитие внутреннего туриз-
ма, в том числе программы 
кешбэка и чартерных рей-
сов, — говорит вице-прези-
дент Российского союза турин-
дустрии Юрий Барзыкин. — 
Просто реализация нацпро-
екта «Туризм и индустрия 
гостеприимства» предполага-
ет взаимодействие более деся-
ти ведомств. В одиночку агент-
ство с этим не справится. А по-
тенциал в Минэкономразви-
тия для этого выше.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Московский зоопарк эвакуировал из Донбасса бурого медведя Грома. Об этом вчера 
сообщили в «Телеграм»-канале зоосада. Косолапый жил в городе Кременная, вблизи 
зоны боевых действий. Сейчас мишка находится под наблюдением ветеринаров.
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Знамени

Биржевой индекс

+6°C
Ветер 2–7 м/с Давление 749 мм

Центр  +6

Бутово  +6

Внуково  +5

Жулебино  +6

Зеленоград  +6

Измайлово  +6

Кожухово  +6

Кузьминки  +6

Кунцево  +6

Лефортово  +6

Останкино  +6

Отрадное  +6

Печатники  +6

Троицк  +6

Тушино  +5

Хамовники  +6

Чертаново  +5

Шелепиха  +6

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

61,50

60,44

–0,09

+0,33

$
€

61,30

60,73

–0,70

+3,58

ММВБ 2025,68

РТС 1040,93

Brent 93,77

DJIA 30 733,76

Nasdaq 10 812,42

FTSE 6948,35

валютапогода

день мэра

Сделано с любовью
Сергей Собянин: По объему экспорта своей продукции столица 
входит в пятерку крупнейших мегаполисов мира

знания

Столичные педагоги провели 
открытые уроки, показав работу 
предпрофессиональных школьных 
классов ➔ СТР. 2

ценности

Наследие предков. Народные 
мотивы в творчестве помогают 
донести до молодежи важность 
сохранения традиций ➔ СТР. 6

надо понимать

Африканист Ирина Абрамова 
рассказала, что может дать России 
Черный континент и с кем придется 
конкурировать за его ресурсы ➔ СТР. 7

ВОПРОСОВ ПОМОГ РЕШИТЬ ГОРОЖАНАМ 
ПОРТАЛ НАШ ГОРОД ЗА 11 ЛЕТ РАБОТЫ. 
ЕЖЕДНЕВНО НА САЙТ И ЧЕРЕЗ МОБИЛЬ
НОЕ ПРИЛОЖЕНИЕ ОТ МОСКВИЧЕЙ ПОСТУ
ПАЕТ БОЛЬШЕ 5 ТЫСЯЧ ОБРАЩЕНИЙ.

ЦИФРА ДНЯ

6 500 000 

МИХАИЛ МИШУСТИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВИТЕЛЬСТВА 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Можно подумать, что Москва 
совсем не промышленный го-
род, но такое впечатление 
складывается потому, что 
грамотно сделано мастер-
планирование. Столица — 
 город уютный, комфортный. 
И многие просто не знают, что 
за красивым местом, живо-
писно оформленной улицей 
скрывается современное, тех-
нологичное, экологичное 
производство. То, что прави-
тельство Москвы локализует 
технологически сложные эле-
менты, связанные с развитием 
разных направлений про-
мышленности, не может 
не радовать. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На стенде Москвы 
представлено 
более сотни 
уникальных 
проектов

Вчера 13:59 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) на форуме «Сделано в России» показывает председателю правительства РФ Михаилу Мишустину (слева) и министру 
промышленности и торговли РФ Денису Мантурову (справа) макет турбовинтового двигателя, который производит один из столичных заводов

Намоленное место 
помогает творить

Я очень люблю крылатое выражение: 
«Для того чтобы идти вперед, надо 
держаться корней». Мне кажется, что 
к нашему театру это имеет самое пря-
мое отношение. 
Московский драматический театр 
имени Пушкина никогда бы не поя-
вился, если бы на его месте не было 
Камерного театра. Поэтому можно 
сказать, что коллектив «въехал» 

в уже намоленное место. И это ему очень помогло.
Но у Пушкинского всегда была неоднозначная судьба, 
связанная с огромным количеством мифов и легенд. На-
пример, что якобы ведущая актриса Алиса Коонен, жена 
режиссера Камерного театра Александра Таирова, после 
уничтожения учреждения прокля-
ла эту сцену. 
Но на самом деле такого не случа-
лось. Ведущая актриса просто ска-
зала, что никогда более ее нога не 
ступит на сцену этого театра. Есте-
ственно, все это обросло большим 
количеством мишуры. Вплоть до 
того, что тут появляются какие-то 
призраки.
Но предшественник нашего худо-
жественного руководителя Евге-
ния Писарева — Роман Козак — 
приложил титанические усилия по 
сдвигу этой ситуации. Он оставил 
после себя наследие в виде своих 
учеников, которые и оказались на-
шим костяком. Сейчас это мастера, 
на которых держится труппа. Так что связь времен у нас 
самая что ни на есть прямая и тесная.
За последние несколько сезонов театр приобрел богатый 
опыт успешного проведения лабораторий для молодых 
режиссеров, результатом чего стал спектакль «Багровый 
остров», которым открылся текущий сезон. 
Но самое большое наше достижение — это спектакль — 
посвящение Камерному театру, который вышел около 
восьми лет назад. И по-хорошему, Театром имени Пуш-
кина — в том виде, в котором он представлен сейчас сто-
личной публике, мы стали только в 2014 году. Создается 
впечатление, что с тех пор нас ведет кто-то свыше и по-
могает. И всю энергию нам удалось обратить в светлое 
начало. 
«Театр Пушкина — театр на все времена» — это наш ло-
зунг. А уж насколько он правдивый, рассудят потомки.

Сегодня Московский драматический театр имени 
А. С. Пушкина отмечает 72 года с момента откры-
тия. О традициях, легендах и достижениях расска-
зала заместитель худрука Екатерина Коновалова.

ЕКАТЕРИНА 
КОНОВАЛОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ХУДОЖЕСТВЕННОГО 
РУКОВОДИТЕЛЯ 
ПО ТВОРЧЕСКИМ 
 ВОПРОСАМ ТЕАТРА 
ИМЕНИ ПУШКИНА

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Всегда наготове
Россия готова к мощному ответу на запрос 
Белого дома в конгресс. Администрация 
США просит предоставить ей дополнитель-
ные полномочия, которые позволят уско-
рить передачу оружия Украине и  другим 
союзникам и партнерам Вашингтона. Во-
оруженные силы России, пополнив состав 
резервистами в рамках частичной моби-
лизации, уже наращивают боевые усилия. 
«Вечерняя Москва» рассказывает о новей-
ших видах вооружений, которые позволя-
ют нашим войскам побеждать. Это и луч-
шие в мире зенитно-ракетные комплексы 
«Тор-М2», и высокоточные, дальнобойные, 
разрушительные «Калибры», и новейшие 

средства артиллерийской 
разведки.➔ СТР. 5

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

По данным Euromonitor 
International, Москва за-
нимает 4-еместо по объ-
ему экспорта среди круп-
нейших мегаполисов ми-
ра. В Москве работает 
более 14,1 тысячи 
компаний-экспорте-
ров — это порядка 
21,4 процента от обще-
го числа экспортеров 
России. Объем несырье-
вого экспорта Москвы 
в 2021 году составил 
2,5 триллиона рублей, 
что на 26 процентов вы-
ше показателя 2020 года.
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ГЛАВНЫЕ ПРЕОБРАЗОВАНИЯ 
В СТОЛИЦЕ ➔ СТР. 3

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 4
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Педагоги лучших вузов страны обучают школьников азам будущей профессии 

Стараюсь, чтобы выходной день был обязательно спортивным

Вчера в московской общеоб-
разовательной школе 
№ 1474 состоялись открытые 
уроки предпрофессиональ-
ных классов, на которых уче-
ники и учителя рассказали, 
как выстраивается их работа.

Большая и светлая школа, где 
дети с горящими глазами про-
ектируют спутники и косми-
ческие аппараты, а 16-летние 
девушки в медицинских клас-
сах учатся делать непрямой 
массаж сердца на манекене. 
В соседней аудитории двое ре-
бят с пультов управляют робо-
тами, которые борются на им-
провизированном ринге. 
И это не фантастическое кино, 
а столичные предпрофессио-
нальные классы, где ученики 
10-х и 11-х классов уже выбра-
ли свою специализацию. 
— Ребята активно взаимодей-
ствуют с вузами-партнерами 
и колледжами, участвуют 

в олимпиадах и наравне со 
студентами вузов в исследо-
вательской деятельности ос-
ваивают предпрофессиональ-
ные умения и навыки, необхо-
димые для учебы и будущей 
профессии, — рассказала зам-
главы Департамента образо-
вания и науки города Москвы 
Наталия Киселева. 
Школьники здесь работают 
с современным лабораторно-
исследовательским оборудо-
ванием, проводят научные 
исследования, посещают те-
матические экскурсии. 
Всего в школе девять предпро-
фессиональных классов: ме-
диакласс, инженерный, ме-
дицинский, кадетский, ИТ, 
космический, авиастроитель-
ный, програм мирование 
и предпринимательский клас-
сы. При этом школа сотрудни-
чает с профильными феде-
ральными вузами, научными 
организациями, с представи-
телями бизнес-сообщества, 
компаниями медиаинду-
стрии, ИТ-компаниями, меди-
цинскими организациями, 
высокотехнологичными пред-

приятиями. Занятия в пред-
профессиональных классах 
ведут не только школьные 
учителя, но и сотрудники ву-
зов, а также практикующие 
специалисты.

— Одним из самых популяр-
ных направлений у нас стал 
авиакосмический класс. 36 бу-
дущих выпускников подали за-
явки для вступления в него. 
Мы этот класс разделили на 

два направления: авиастрое-
ние и космическая инжене-
рия. Сотрудничаем с ведущи-
ми вузами Москвы — Бауман-
ским и Московским политех-
ническим университетами, 

МИСиС и другими техниче-
скими вузами столицы, — рас-
сказала директор школы Ири-
на Курчаткина.
Инженерами сейчас хотят 
быть не только юноши, но 

и девушки. К примеру, одна из 
учениц с увлечением запуска-
ла на площадке дрон. 
— Я выбрала инженерное на-
правление, так как хочу соз-
дать что-то свое, уникальное. 
На занятиях мы собирали, 
программировали и учились 
эксплуатировать дроны. Я ув-
леклась этим направлени-
ем, — говорит Мила Лысенко.
В предпринимательском 
классе идет урок с экспертом, 
инвестиционным директо-
ром Андреем Андрусовым. Он 
рассказывает старшеклассни-
кам, как устроены бизнес-
процессы.
— Я выбрала это направле-
ние, так как в будущем хочу 
запустить свой стартап. У нас, 
кстати, немало дисциплин, 
которые помогут мне в буду-
щем вести свой бизнес. А еще 
у нас интересные учителя 
и много внеурочной деятель-
ности. Сейчас я участвую 
в программе от одного из ве-
дущих вузов страны «Лидер-
ство и командообразование 
в бизнесе», где предпринима-
тели дают нам советы, помо-

гают в воплощении в жизнь 
конкретных проектов, — го-
ворит Дарья Бондарева, уче-
ница предпринимательского 
класса.
Как рассказали столичные пе-
дагоги, ежегодно в Москве 
проводятся открытые город-
ские научно-практические 
конференции — например, 
«Старт в медицину», «Инжене-
ры будущего», «Наука для жиз-
ни» и другие. На них ученики 
предпрофессиональных клас-
сов представляют свои проект-
ные и исследовательские рабо-
ты. Победители и призеры по-
лучают дополнительные бал-
лы при поступлении в вузы, 
которые являются партнера-
ми таких школ. Помимо этого, 
учащиеся выпускных классов 
ежегодно принимают участие 
в конкурсе межпредметных 
навыков и знаний «Интеллек-
туальный мегаполис. Потен-
циал», который проводится по 
итогам освоения школьника-
ми предпрофессиональных 
программ. 

АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Сегодня героем традицион-
ной рубрики «ВМ» стал ди-
ректор ГБУ «Московские яр-
марки» Александр Лиханов. 
Многодетный отец поделил-
ся секретом совмещения ра-
боты и умения поддерживать 
гармонию в семье. 

Рабочее утро Александра Ли-
ханова начинается рано: подъ-
ем, душ, зарядка и прогулка 
с любимицей семьи — фран-
цузским бульдогом Бусей.
— Бусинка появилась в нашей 
семье не так давно и быстро 
стала еще одним поводом для 
шуток, смеха и, конечно, обя-
зательных утренних прогу-
лок, — улыбается он.
Завтрак и сборы детей в шко-
лу. В семье Лихановых их чет-
веро. Младшим нужно боль-
ше внимания. А иногда — 
и наставлений перед занятия-
ми. По возможности, глава 
семьи старается отвести де-
тей в школу сам. 
А вот рабочее утро Алексан-
дра Лиханова может начи-
наться по-разному. Напри-

мер, с планерок в офисе. Но 
если в разгаре торговая сес-
сия, то она начинается с объ-
езда ярмарочных площадок. 
Кстати, сейчас идет новый се-
зон столичных ярмарок. До 
конца декабря полторы тыся-
чи фермеров на 66 городских 
площадках представляют про-
дукцию из разных регионов 
страны. 
— В сезон особенно работы 
много. Нам необходимо убе-
диться в том, что на каждой 
площадке хватает оборудова-
ния, есть контрольные весы, 
у участников ярмарок на ру-
ках все документы, — пере-
числяет Александр Лиха-
нов. — Продовольствие везут 
из четырех десятков регионов 
страны. И весь этот сложный 
процесс должен не просто 
быть отлажен, но и постоян-
но находиться под контролем. 
Еще одна постоянная обязан-
ность руководителя ГБУ «Мо-
сковские ярмарки»  — перего-
воры с производителями из 
разных уголков России. Они 
тоже занимают немало рабо-

чего времени у Лиханова. 
Кроме того, необходимо от-
читаться о текущей работе 
и планах в столичном Депар-
таменте торговли и услуг. Со-
вещания в городском ведом-
стве проходят несколько раз 
в неделю, и докладывать там 
нужно о том, как обстоят дела 
с ярмарочными площадками, 
кто из фермеров получил бес-
платные места на точках 
и прочее. 

— Руководство нам всегда ста-
вит четкие задачи, выполнять 
которые необходимо строго 
и порой в сжатые сроки. Так 
что мы всегда в тонусе, все пре-
дельно сосредоточены и наце-
лены на конкретный резуль-
тат, — говорит Лиханов. 
Еще одна рабочая процеду-
ра — обязательный объезд 
площадок в конце недели. 
— Пятница и суббота у меня 
максимально загружены. 

В среднем рабочий день длит-
ся как минимум 12 часов, но 
чаще — превышает эту норму. 
Оперативные совещания, об-
ходы, доклады о ситуациях на 
местах и поездки по городу — 
многие проблемы приходится 
решать буквально на ходу, — 
рассказывает он. — Тем не ме-
нее вечер или один выходной 
стараюсь посвятить семейно-
му отдыху. 
По его признанию, этот день 
чаще всего спортивный. 
— С сыновьями любим играть 
в футбол. Или вместе можем 
сходить в бассейн — попла-
вать, посоревноваться друг 
с другом, — говорит Алек-
сандр Лиханов. — А в числе 
любимых семейных тради-
ций — совместные походы на 
футбольные матчи. Что каса-
ется супруги Елены, то стара-
юсь ей устраивать приятные 
сюрпризы. Например, могу 
подарить цветы в обычный 
будний день. 
По его словам, есть еще одна 
традиция семейного выходно-
го — совместная прогулка 
в парке. Соблюдают ее все 
члены семьи. Особенно рада 
этой традиции Бусинка. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ЗНАНИЯ 

Вчера 11:47 Ученики предпринимательского класса столичной школы № 1447 Дарья Бондарева, 
Имран Берсанов (слева) и Андрей Лемеш во время урока

Парк «Зарядье» 
считается одним 
из лучших мировых 
проектов общественных 
пространств

КРОМЕ ТОГО
На площадке «Алабушево» особой экономической 
зоны «Технополис «Москва» с 22 по 23 октября прой-
дет хакатон для разработчиков программного обе-
спечения. Для участников подготовили насыщенную 
образовательную и развлекательную программу. 
Их ждут стендап-выступления молодых ученых, ин-
теллектуальная командная игра, мастер-классы, 
лекции по мультимедиа и верстке сайтов. Для сту-
дентов и выпускников также проведут День карье-
ры — им помогут найти работу в сфере ИТ.

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

цифры
В текущем учебном году 
предпрофессиональные 
классы открыты 
в 395 московских шко-
лах. Медицинские клас-
сы есть в 136 средних 
учебных заведениях сто-
лицы. Будущих инжене-
ров обучают в 222 шко-
лах города. Журналисти-
ке учатся ученики 
155 учебных заведений, 
предпринимательский 
класс есть в 141 школе, 
а академические клас-
сы — в 59 школах. Также 
125 школ готовят буду-
щих специалистов по ИТ. 
Педагогические классы 
есть в 112 школах.

Место исполнения 
желаний 

В рамках театрального про-
екта программы «Москов-
ское долголетие» 29 октября 
в центре «Станиславский» 
в Тверском районе состоится 
премьера спектакля «Греш-
ницы» по известной пьесе 
Робера Тома «8 женщин». 
Одну из ролей в нем испол-
нит участница проекта «Мо-
сковское долголетие» Ната-
лья Малышева (на фото). 
Она рассказала «ВМ», как 
популярный столичный про-
ект помог ей воплотить 
в жизнь мечту о сцене.  

Дружелюбная, улыбчивая На-
талья Григорьевна выглядит 
гораздо моложе указанных 
в паспорте 66 лет. Легкий ма-
кияж, стильный образ, искря-
щиеся глаза.
— Все дело в радости, — объ-
ясняет Наталья Малышева. — 
Я просыпаюсь и улыбаюсь 
каждому дню, благодарю 
судьбу за интересные собы-
тия, которые со мной проис-
ходят. 29 октября у нас пре-
мьера спектакля, где я играю 
одну из главных ролей — хо-
зяйку дома Дебби. И это тоже 
счастье, что я прошла кастинг, 
получила роль и выхожу на 
сцену. И иногда даже снима-
юсь в кино. Удивительно, что 
моя мечта попробовать себя 
в качестве актрисы сбылась, 
когда я вышла на пенсию. И за 
это я благодарю программу 
«Московское долголетие».
Наталья Григорьевна с дет-
ства грезила о карьере актри-
сы. В школьные годы она 
играла в народном театре го-
рода Апшеронска Краснодар-
ского края. А после выпускно-
го отправилась в Москву, что-
бы поступить в театральный 
институт.
— Я провалила первый экза-
мен, — вспоминает пенсио-
нерка. — Но Москва меня по-
разила. Наш Апшеронск был 
районным городком, неболь-
шой с темными улицами и сля-
котными в непогоду дорога-
ми. А тут Москва — сверкаю-
щая, огромная, сияющая. 
Я влюбилась в нее окончатель-

но в 1993 году, когда перееха-
ла в столицу на постоянное 
место жительства. Иногда, 
когда я ехала по Ленинскому 
проспекту, переливающемуся 
огнями фонарей, мне хоте-
лось кричать от восторга. И не 
поверите, но я кричала: 
«Я люблю Москву!» 
Прошло тридцать лет, а она 
по-прежнему с трепетным 
восхищением открывает для 
себя свой самый любимый го-
род, который стремительно 
меняется в лучшую сторону. 
— Обожаю прогулки по пере-
улкам Арбата, — признается 
Наталья Григорьевна. — 
Не могу жить без экскурсий по 
столице и походов в театр. 
Всегда готовлюсь к этому, как 
к празднику. Считаю совер-
шенно неприемлемым прихо-
дить в зал в джинсах и крос-
совках. Прическа, вечернее 
платье, украшения и изящная 
обувь — важно создать образ, 
соответствующий атмосфере 
театрального искусства.
Наталья Малышева призна-
ется, что объездила почти 
всю Европу, но по чистоте 
и ухоженности с Москвой мо-
жет сравниться только Люк-
сембург.
— У меня есть друзья в разных 
уголках мира, — рассказыва-
ет она. — И они не верят, что 
по программе для старшего 
поколения можно бесплатно 
заниматься в различных сту-
диях. Я могу часами говорить 
о красоте Москвы, но мне важ-
нее ее внутренняя красота: 
столица исполняет желания. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

5 октября 9:04 Глава ГБУ «Московские ярмарки» Александр 
Лиханов на одной из торговых площадок столицы

Более двух тысяч участни-
ков программы «Москов-
ское долголетие» сейчас 
занимаются в театральных 
студиях в рамках данного 
проекта. Для них открыто 
70 групп по театральному 
направлению. Там они по-
гружаются в атмосферу 
классического театраль-
ного вуза — постигают ос-
новы сценической речи, 
движения и актерского 
мастерства, учатся раскре-
пощаться перед зрителя-
ми и работают над поста-
новками. Кроме того, чле-
ны клуба «Московский те-
атрал» каждый день 
получают оперативные 
анонсы культурной жизни 
столицы.

справка

досье
Александр Сергеевич 
Лиханов родился 14 ок-
тября 1979 года. Детство 
провел в родном Крас-
нодаре.
Имеет два высших обра-
зования — после школы 
поступил и окончил Мо-
сковскую медицинскую 
академию имени Сечено-
ва. В 2016 году стал вы-
пускником факультета 
госуправления в МГУ 
имени Ломоносова.
В детстве мечтал быть 
ювелиром, но затем ув-
лекся медициной. Да-
же первым местом рабо-
ты стал военный госпи-
таль, где он трудился са-
нитаром. 
Его родители выбрали 
торговлю в качестве 
сферы трудовой дея-
тельности. Александр 
Лиханов позже пошел 
по их стопам и с 2015 го-
да возглавляет ГБУ 
«Московские ярмарки».
Женат, воспитывает чет-
верых детей.
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Октябрь 2010 года уже вошел в историю — 
21-го числа Москвой стал руководить Сергей 
Собянин. За 12 лет он и собранная им команда 
сумели решить ряд самых сложных задач в ме-
гаполисе. «ВМ» рассказывает о самых главных.

Рывок вперед

Продолжительность московских дорожных 
пробок 12 лет тому назад была во всех мировых 
рейтингах. Простоять два-три часа на МКАД 
было обычным делом. За решение задачи 
по разгрузке магистралей взялись комплексно. 
Ставку сделали на развитие системы общест-
венного транспорта и создание пересадочных 
узлов. В результате Москва получила развитую 
систему городской подземки, ключевым про-
ектом которой стало Большое кольцо. Уже ста-
ли привычными поездки на железнодорожном 
транспорте — Московском центральном коль-
це и первых двух диаметрах. Объединяет весь 
транспорт удобная система оплаты проезда. 

Большая агломерация

За прошедшие годы Москва не только обзаве-
лась новыми магистралями, станциями метро 
и городскими железнодорожными диаметра-
ми. Крупнейшим мировым градостроитель-
ным проектом можно назвать присоединение 
двух округов к Москве. Наш город стал в два 
с половиной раза больше. Уже десять лет по мо-
сковским стандартам живет еще больше людей. 

Родной район

Одна из ключевых программ городской вла-
сти — «Мой район». Главная ее задача — фор-
мирование равных условий развития всех рай-
онов города. При этом, по данным Института 
социального маркетинга, более 80 процентов 
опрошенных москвичей считают, что програм-
му «Мой район» необходимо продолжить.

Нет очередям

Ставка делается и на социалку. В этом направле-
нии работают город и инвесторы, создавая со-
временные детсады и школы, больницы и поли-
клиники, социальные и культурные центры. 
Взвешенная градостроительная политика сто-
лицы помогла решить еще одну проблему 
2000-х годов: дефицит мест в школах и детсадах. 

Медицина для пациента

Проще стало получить и медицинскую помощь. 
В стационарах и поликлиниках есть все для это-
го необходимое. Обновления сегодня получают 
и сами здания — устаревшие поликлиники ре-
конструируют, создавая в них современные 
медцентры с качественным сервисом.
При этом комфорт стараются создать не только 
для пациентов, но и для врачей. Для них есть 
и комнаты отдыха, организуются курсы повы-
шения квалификации, присваиваются статусы 
«Московский врач» и «Московская медсестра» 
вместе с денежным поощрением.

Столица производства
В городе становится все больше высокотехно-
логичных предприятий и технопарков, рези-
денты которых наделены налоговыми льгота-
ми. Меры поддержки действуют и в сложные 
времена — город не раз протягивал руку помо-
щи промышленникам и при введении санкций, 
и в период пандемии. 

Сервис по телефону

Сегодня парой кликов мышки в компьютере 
или за пару минут в телефоне можно оформить 
заявления на получение разных льгот — как 
для горожан, так и для предприятий, записать 
ребенка в детский садик или школу, в секцию 
или творческие кружки, проголосовать за 
улучшения жизни в районе в проекте «Актив-
ный гражданин» или посмотреть расположе-
ние ближайшей ярмарки на портале открытых 
данных. Такие сервисы делают жизнь москви-
чей проще. 

Детям — лучшее

За прошедшие годы школьникам стали доступ-
ны электронные сценарии уроков, бесплатные 
курсы, обучение в предпрофессиональных 
классах. Современная система образования 
в столице дает широкие возможности для вы-
бора будущей профессии.

Реновация жилья
Программа реновации стартовала всего пять 
лет назад, но за это время расселили уже 
278 ветхих домов. Более 76 тысяч москвичей 
переехали в новые квартиры. 

Сегодня, 21 октября, исполняется 12 лет с того момента, как Сергей Собянин вступил в должность мэра Москвы. В наши дни те, кто вернулся в столицу после долгого 
отсутствия, не могут скрыть своего удивления: город кардинально преобразился. Масштабные транспортные проекты, благоустроенные улицы, комфортные 

общественные пространства и многое другое. Мы собрали мнения людей о тех изменениях, которые произошли в Москве при Сергее Собянине. 

1 октября 2021 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) побеседовал с жителями северо-востока столицы в парке «Яуза», что в пойме реки Чермянка. Здесь прошли масштабные работы по благоустройству

Удобный для жизни мегаполис создали в рекордно короткий срок

Город больших преобразований

Подход 
правительства 
к повышению 
комфорта жизни 
москвича войдет 
в учебники

комментарии
АНДРЕЙ ТЯЖЕЛЬНИКОВ
ГЛАВНЫЙ ВНЕШТАТНЫЙ СПЕЦИАЛИСТ ПО ПЕРВИЧНОЙ 
МЕДИКОСАНИТАРНОЙ ПОМОЩИ ВЗРОСЛОМУ НАСЕЛЕНИЮ 
МОСКВЫ, ГЛАВНЫЙ ВРАЧ КДП № 121 ДЕПАРТАМЕНТА 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ МОСКВЫ

За последние годы в Москве произошли зна-
чительные улучшения в первичном звене ме-
дицины. Причем кардинальные преобразова-
ния по программе «Новый московский стан-
дарт поликлиник» затрагивают все аспекты 
работы амбулаторного звена. Многие здания 
уже отремонтированы, какие-то поликлиники 
построены с нуля, а всего современный вид 
приобретут более 200 учреждений. Сейчас го-
рожане уже привыкли к электронной записи 
к врачам, напоминаниям о приеме по смс, 
к электронной медкарте. А ведь несколько лет 
назад ничего этого не было, и внедрить все это 
удалось благодаря созданию Единой цифро-
вой платформы московского здравоохране-
ния. Она обеспечивает персонифицированное 
ведение каждого пациента — от постановки 
диагноза и лечения до последующего наблю-
дения. Еще одно важное достижение — это 
оснащение поликлиник высокотехнологич-
ным оборудованием, поставленным в том чис-
ле по контрактам жизненного цикла, предпо-
лагающим обязательства поставщика по об-
служиванию и ремонту оборудования. Все эти 
преобразования решают поставленные прави-
тельством Москвы задачи — повышение каче-
ства и доступности медицинской помощи.

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ МОСГОРДУМЫ 
ПО ГОСУДАРСТВЕННОМУ СТРОИТЕЛЬСТВУ И МЕСТНОМУ 
САМОУПРАВЛЕНИЮ

Одна из самых больших заслуг и один из луч-
ших проектов, реализуемых Сергеем Собяни-
ным, — комплексная программа по благоу-
стройству «Мой район». Она приобрела народ-
ную популярность: по данным опроса за август 
2022 года более 80 процентов москвичей ее 
одобряют и считают необходимым продол-
жать дальше. Благодаря программе на любой 
территории города, в любом квартале, микро-
районе мы видим отличные детские и спортив-
ные площадки, парки, в которых каждый най-
дет себе отдых по душе и будет с удовольстви-
ем гулять по пешеходным дорожкам или ка-
таться на велосипеде. Построены 
и отремонтированы максимально по-сов ре-
мен ному, со своим особенным дизайном, ос-
нащены необходимым оборудованием, мебе-
лью школы, детсады, поликлиники, спортобъ-
екты, центры госуслуг и культурные учрежде-
ния. В общем, вся инфраструктура, в которой 
каждый москвич нуждается в повседневной 
жизни. 
Районы города значительно преобразились. 
Мы ощущаем в любой точке столицы, с одной 
стороны, мегаполис, живущий в современном 
быстром ритме, со всеми технологиями и но-
вациями, а с другой — уютный комфортный 
зеленый город со своей изюминкой и особен-

ной историей, будь то поселок Северный или 
поселение Вороновское. И важно, что про-
грамма реализуется на основе мнений жите-
лей. Горожане активно соучаствуют, сами соз-
дают любимую столицу. 

СЕРГЕЙ ЖУКОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО МОСМЕТРОСТРОЙ

За 12 лет сеть столичной подземки получила 
серьезный стимул для своего бурного разви-
тия и расширения. Принятые командой реше-
ния мэра Москвы Сергея Собянина позволили 
многим горожанам получить метро в шаговой 
доступности от своих домов, мест работы 
и учебы.
Вспомним о продлении существующих линий 
и, конечно, о сооружении Большого кольца 
метро. Это уникальный проект во всем мире, 
равных ему еще нет. Его протяженность со-
ставляет 70 километров. На этой линии запро-
ектирована 31 станция, из которых восемь 
строятся и реконструируются нашей организа-
цией. Три из них — «Авиамоторная», «Лефор-
тово» и «Электрозаводская» — были открыты 
2020 году. Еще три — «Сокольники», «Риж-
ская» и «Марьина Роща» — одни из самых 
сложных, но столько ожидаемых пассажира-
ми. И две — «Рижская» и «Марьина Роща» — 
глубокого заложения, станции, уникальные 
по своим инженерным характеристикам. На-
пример, на «Марьиной Роще» мы смогли уста-
новить новый рекорд в Москве — смонтировав 
самый длинный эскалатор, его длина превы-
шает 130 метров. И вот последняя тройка, ко-
торая входит в состав Большого кольца, — 
это станции «Каховская», «Варшавская» 
и «Каширская». Они относились к некогда са-
мой короткой линии столичного метрополите-
на — Каховской. Однако правительство Мо-
сквы приняло решение полностью обновить 
эти станции и интегрировать их в новую линию. 
Проект сложный! Буквально заново строим 
станции внутри существующих конструктивов. 
В прошлом году открыли после реконструкции 
«Каховскую», на стадии завершения строи-
тельно-монтажных работ две соседние стан-
ции. Их открытие, как пуск «Сокольников», 
«Рижской», «Марьиной Рощи», запланирова-
но на этот год. 

АЛЕКСЕЙ НЕМОВ
РОССИЙСКИЙ ГИМНАСТ, ЧЕТЫРЕХКРАТНЫЙ ОЛИМПИЙСКИЙ 
ЧЕМПИОН, ПЯТИКРАТНЫЙ ЧЕМПИОН МИРА

В Москве созданы все условия для занятия 
физкультурой и спортом. В городе возрожден 
олимпийский комплекс «Лужники». Сегодня 
он один из главных спортивных символов на-
шей страны. Чуть более десятка лет назад 
многие слабо себе представляли, какими ста-
нут новые спортивные дворцы и арены. Сегод-
ня они — настоящие жемчужины! Дворец ху-
дожественной гимнастики Ирины Винер, Дво-
рец водных видов спорта, Международный 
центр самбо и бокса, Большая спортивная 

арена — олимпийский комплекс оснащен 
по последнему слову техники. А на Лужнецкой 
набережной никогда не бывает выходных: 
на беговых и велодорожках всегда оживле-
ние, не простаивают без дела и уличные 
тренажеры. 
В городе есть районные и крупные спортивные 
центры, все они удобны и комфортны, доступ-
ны с точки зрения транспорта. Главное — 
только желание людей заниматься спортом 
и идти к новым победам!

ВАЛЕРИЙ ТЕЛИЧЕНКО
ПРЕЗИДЕНТ НИУ МГСУ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ШТАБА ПО КОНТРОЛЮ ЗА РЕАЛИЗАЦИЕЙ ПРОГРАММЫ 
РЕНОВАЦИИ

Мировой мегаполис, каким является Москва, 
развивается по определенным канонам, 
и ритм жизни в нем существенно отличается 
от ритма в обычных городах. Поэтому так 
важно создать качественную городскую сре-
ду, комфортные условия проживания именно 
для его жителей. Ярким примером модерни-
зации городской среды является утвержден-
ная мэром Москвы Сергеем Собяниным 
в 2017 году программа реновации жилищно-
го фонда. Она направлена на москвичей, спо-
собствует повышению уровня и качества их 
жизни. И это не просто традиционный под-
ход, когда на месте старого строится новый 
дом — это изменение облика целых районов, 
их структуры. Реализация программы позво-
лит создать новый облик территорий города. 
Первые элементы процесса реновации уже 
можно наблюдать. На данный момент постро-
ено и введено в эксплуатацию более 200 до-
мов, проектируется и строится еще более 400, 
то есть программа планомерно развивается 
в соответствии с установленными требовани-
ями к ее выполнению. В будущем программа 
реновации продолжит набирать темп, и все 
больше москвичей будут получать новое 
жилье. 

ПАВЕЛ ТЕРЕХОВ
ДИРЕКТОР ШКОЛЫ ПОКРОВСКИЙ КВАРТАЛ, ПОБЕДИТЕЛЬ 
КОНКУРСА ДИРЕКТОР ГОДА РОССИИ  2022

На мой взгляд, главное достижение развития 
столичного образования последних лет в том, 
что сегодня хорошая школа есть рядом с до-
мом любого ребенка. Объединение школ 
в большие комплексы позволило каждой 
школе открывать наибольшее количество на-
правлений, чтобы каждый ребенок мог найти 
свою траекторию успеха. Благодаря этому 
улучшились и результаты выпускников на ЕГЭ, 
и на Всероссийской олимпиаде школьников, 
и на международных состязаниях. Число при-
зеров и победителей кратно возросло. 
На международном уровне Москва входит 
в пятерку лучших по результатам исследова-
ния PISA и занимает первое место по результа-
там PIRLS. Особенно важно отметить и проект 
«Московская электронная школа», который 

сделал образование в столице современным, 
а предпрофессиональные классы дают воз-
можность старшеклассникам осознанно вы-
брать профессию. Все это делает образование 
Москвы лучшим в России и мире!

ЕЛЕНА БУТРИНА
ДИРЕКТОР ТЦСО БАБУШКИНСКИЙ

За последние 12 лет в системе соцзащиты 
произошли серьезные изменения, но глав-
ное, на мой взгляд, — оказание социальной 
помощи стало адресным. Сегодня я и мои 
коллеги стремимся подобрать для каждого 
нуждающегося индивидуальный подход, 
помочь в том, что человеку действительно 
необходимо для поддержания его полноцен-
ной жизни. Важно отметить и появление та-
кого проекта мэра Москвы, как «Московское 
долголетие», который изменил жизнь тысяч 
людей старшего возраста. Пенсионеры полу-
чили возможность заниматься спортом, твор-
чеством, изучать иностранные языки и ком-
пьютерную грамотность. Жители столицы 
старшего поколения не хотят сидеть дома, 
они хотят жить активной жизнью, и проект 
это доказал. Проводить время интересно 
и с пользой пенсионеры могут и в центрах 
«Московского долголетия». Там они сами 
создают клубы по интересам, собирают во-
круг себя единомышленников. Здорово, что 
таких центров становится больше с каждым 
годом!

СЕРГЕЙ МИРОНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КООРДИНАЦИОННОГО СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
РЕСТОРАТОРОВ И ОТЕЛЬЕРОВ РОССИИ

За последние годы рестораны стали больше 
ориентированы на российский товар, и сегод-
ня это наше конкурентное преимущество. 
Плюсом стало и то, что в Москве можно полу-
чать различные преференции для бизнеса 
в торговле и общепите. Кроме того, надо по-
нимать, что сейчас бизнес перестал выводить 
деньги из страны, складывать их в какие-то 
западные кубышки. Деньги будут аккумулиро-
ваться на территории страны. Вдобавок к это-
му растет внутренний туризм, в Москве благо-
даря комфортным условиям произойдет 
огромный бум.

АЛЕКСАНДР АВДЕЕВ
ПОБЕДИТЕЛЬ КОНКУРСА НОВАТОР МОСКВЫ 2022

Участие в «Новаторе Москвы» это очень инте-
ресный опыт. Я думаю этот конкурс — отлич-
ная возможность рассказать городу о своем 
проекте, показать решение различным депар-
таментам, получить обратную связь. Хотелось 
бы выразить благодарность мэру Сергею Со-
бянину, Агентству Инноваций, организаторам 
за возможность участия в конкурсе. 

Страницу подготовил ОТДЕЛ МОСКОВСКАЯ ВЛАСТЬ
edit@vm.ru
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Мобилизованным вернут деньги 
за оплаченные путевки

Смена командующего 
прибавила оптимизма

В Госдуму вносят на рассмо-
трение законопроект, позво-
ляющий мобилизованным 
вернуть полную сумму 
за оплаченные неисполь-
зованные турпутевки и авиа-
билеты. Об этом вчера сооб-
щил один из авторов проек-
та, вице-спикер Госдумы 
Владислав Даванков.

Депутаты предлагают закре-
пить возможность расторже-
ния туристических договоров 
во внесудебном порядке. 
— Мы хотим дать законное 
право вернуть полную стои-
мость ранее оплаченных би-
летов и путевок, — сказал Вла-
дислав Даванков.
На данный момент в случае 
отказа от путевки гражданину 
туристическая компания вер-
нет деньги за вычетом факти-
ческих расходов, понесенных 
туроператором.

— Этот вопрос уже утвержден 
на самом высоком уровне. 
Безусловно, будут возвращать 
средства всем мобилизован-
ным, которые предъявят соот-
ветствующий документ, — 
рассказал председатель Коми-
тета по туризму и гостинично-
му бизнесу Московской 
торгово-промышленной па-
латы Сергей Абрамов. — Ни-
кто не будет нарушать поста-
новления руководства. 
Он добавил, что по поводу 
сроков возврата пока все опи-
раются на регламент — от 
двух недель до месяца.
— Пока у нас нет четкости, но 
думаю, что в диапазоне мак-
симум двух недель средства за 
путевки мобилизованным бу-
дут возвращаться, — отметил 
Абрамов.

АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ,
ДИАНА ЧИСТЯКОВА
edit@vm.ru

По данным социологических 
исследований, уровень опти-
мизма среди людей, поддер-
живающих СВО, за послед-
ний месяц увеличился.

Опросы в течение нескольких 
месяцев проводили в социаль-
ной сети. Пользователям пред-
лагали определить свой уро-
вень оптимизма по пятибалль-
ной шкале, где «1» — «совсем 
плохо», а «5» — «отлично». Из 
результатов следует, что в те-
чение месяца стало больше 
тех, кто полагает ситуацию 
с СВО развивающейся поло-
жительно для России. Еще ме-
сяц назад число оптимистов 
было намного меньше.
— В соцсетях очень заметна 
динамика общественных на-
строений, — рассказал воен-
ный эксперт Борис Рожин. — 
Когда Украина провела контр-
наступление в районе Изюма 
и Купянска, у опрошенных 

сразу выросли панические на-
строения. Это одна из важных 
характеристик аудитории — 
очень быстрые перемены на-
строения в зависимости от 
ситуации. И это могут быть 
одни и те же люди. Вероятно, 
увеличение оптимизма связа-
но с обращением недавно на-
значенного командующим 
объединенной группировкой 
российских войск Сергея Су-
ровикина, который предель-
но честно ответил на интере-
сующие многих вопросы.
В сентябре только 8 процен-
тов опрошенных оценивали 
свое видение ситуации в зоне 
СВО как «отличное». По ре-
зультатам свежего опроса, 
тех, кто оценивает свои ожи-
дания на «5», уже 22 процента. 
Авторы опроса отмечают 
большой наплыв украинских 
ботов.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ 
g.okorokov@vm.ru  

Чехарда только 
начинается

Отставка Лиз Трасс с поста премьер-
министра Великобритании была 
предсказуема. Проблема в том, что ко-
го ни поставь на это место — лучше 
стране не станет. Прошли времена 
сильных лидеров по типу Уинстона 
Черчилля или Маргарет Тэтчер. Сей-
час пост премьер-министра отдается 
даже таким людям, как Трасс. Человек 
путает названия государств, мало по-

нимает в экономике и политике в целом. Наверное, когда 
ей был предложен этот пост, она сама пребывала в шоке 
от этого. В каком-то смысле это некий подарок от ныне 
покойной Елизаветы II, который превратился в наказа-
ние. К тому же Лиз Трасс непонятна многим как личность. 
Еженедельные приезды к Карлу III, похоже, пугали даже 
его самого. Обвал экономики целой страны своими глу-
пыми решениями — это единствен-
ное, чем могла запомниться эта дама 
на посту премьер-министра. Конечно, 
на ее отставку повлияли и люди, кото-
рые просили избавить их от этих муче-
ний, и внутренние игры британских 
политических деятелей. Скорее всего, 
на этот пост поставят того человека, 
который попытается вступить в от-
крытую конфронтацию с Америкой 
и Европой. В этот момент мы и увидим 
то, что Великобритания сейчас слаба 
как никогда. Но проблемы страны 
кроются гораздо глубже, нежели от-
ставка второго премьер-министра за 
год. В данный момент нет никого, кто 
бы смог занять этот пост и реализовывать все те програм-
мы, которые нужны стране. Прибавьте к этому то, что сей-
час в политических элитах Великобритании происходит 
огромный разлад, который мешает стране строить адек-
ватные планы по выходу из  экономической «ямы». Сама 
же Трасс изначально не могла ничего гарантировать.  Все 
ее идеи были провальны с самого начала, и это показал 
провал ее проекта мер по борьбе с растущими ценами на 
электроэнергию, который вогнал страну в еще большие 
проблемы. Это сугубо британская история — курьезная, 
конечно. Она ярко свидетельствует о степени серьезно-
сти всего, что происходит в странах исторического зака-
та, и вырождении их политической культуры. В том числе 
в Великобритании, которая в свое время была чуть ли не 
родиной парламентаризма. Это просто карикатура на де-
мократию как таковую. Хотя демократия в этой стране 
была весьма спорна, так как предоставлялась только для 
элитарных групп, но сейчас она выглядит еще нелепее. 
Необходимо будет время, чтобы понять, как будет разви-
ваться ситуация. Пока все достаточно печально. Предсто-
ит решить много проблем, но кто будет этим занимать-
ся — пока непонятно.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСЕЙ 
КОЧЕТКОВ
ГЛАВА 
ГРАЖДАНСКОЙ 
ИНИЦИАТИВЫ 
РУССКИЙ СОЮЗ

мнение

Военнослужащие сломили оборону 
радикалов, уничтожили боеприпасы врага

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
подвигах наших военных, 
совершенных в ходе спец-
операции по денацификации 
Украины.

Огонь, батарея! 
Старший лейтенант Максим 
Власенко — начальник расче-
та зенитной ракетной бата-
реи. Вместе с подчиненными 
он прикрывал российские 
вой ска, наступая на позиции 
врага. Артиллерией, реактив-
ными системами залпового 
огня и минометами батарея 
Власенко уничтожила четыре 
беспилотника. 

Ликвидировали склад 
Сержант Андрей Рудиков слу-
жит командиром орудия са-
моходно-артиллерийской ба-
тареи. Он вел огонь по укре-
пленным объектам боевиков, 
их вооружению и технике. 
В итоге его экипаж уничто-
жил наблюдательный пункт 
радикалов, склад с боеприпа-
сами, три минометных расче-
та и более 15 националистов. 

Наладил связь 
Гвардии прапорщик Михаил 
Оборин в экипаже командно-

штабной машины поддержи-
вал связь в группировке рос-
сийских войск. Радикалы пы-
тались вернуть утраченные 
в ходе боев позиции и откры-
ли огонь по российскому бата-
льону. Под обстрел попал 
и Оборин с аппаратом связи. 
Коммуникации нарушились. 
Прапорщик организовал ре-
зервный канал: развернул 
спутниковую антенну на кры-

ше авто и вручную настроил 
ее, тем самым восстановив 
связь. А затем увеличил ее 
площадь покрытия, устано-
вив дополнительный ретран-
слятор. Атаку врага отразили. 

Уничтожили пулеметы 
Ефрейтор Павел Кондратьев 
поддерживал артиллерией на-
ступление российских войск 
на районы, удерживаемые на-

ционалистами. Экипаж бое-
вой машины Кондратьева 
прицельным ударом по пози-
циям ВСУ уничтожил до 30 бо-
евиков и несколько пикапов 
с пулеметами. Солдаты проби-
ли оборону врага. Кондратьев 
переместил машину на запас-
ную позицию, избежав ответ-
ного удара. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Гвардии прапорщик Михаил Оборин (1) Ефрейтор Павел Кондратьев (2) Сержант Андрей 
Рудиков (3) Старший лейтенант Максим Власенко (4) 19 октября 12:17 Бойцы войск связи ЦВО 
сопровождают наши подразделения по всей линии фронта (5)

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о российских солдатах и офицерах, проявляющих 
мужество и высокую боевую выучку во время специальной операции на Украине. Герои этой рубрики показывают 
всему миру, что традиции суворовских «орлов» и гвардейских дивизий времен Великой Отечественной и в совре-
менной Российской армии чтятся свято. 
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В столице запустили новый 
волонтерский проект помо-
щи мобилизованным мо-
сквичам, которым не с кем 
оставить своих домашних 
животных. Одна из органи-
заторов акции Екатерина 
Фролова (на фото) расска-
зала «ВМ» о том, 
как воспользо-
ваться проектом.

Екатерина Дмитри-
евна, как появи-
лась идея создать 
такой проект?
Мы думали об 
этом с самого на-
чала частичной мобилиза-
ции. Мы понимали, что мно-
гим не с кем оставить своего 
домашнего любимца, а оста-
вить в приюте — не лучший 
вариант. Так что я со своими 
друзьями решила создать 
проект и начать помогать 
всем тем, кто уходит защи-
щать нашу Родину. К тому же 
мы понимаем, что количе-
ство мест в приютах ограни-
чено. Не хотелось видеть еще 
больше выброшенных на ули-
цу бедных животных.
Много людей нуждаются 
в пристройстве своего 
питомца?
Каждый день поступает от де-
сяти заявок. За то время, что 
мы существуем, на нашу груп-

пу в соцсети подписались поч-
ти девять тысяч человек. Ко-
нечно, там не все, кому нужна 
помощь. Есть ребята, кото-
рые размещают наши посты 
в других соцсетях, чтобы по-
мочь в пристройстве. Другие 
присылают средства для по-

купки корма, игру-
шек и других необ-
ходимых для жи-
вотных вещей.
Много ли волонте-
ров, которые гото-
вы взять животных 
к себе?
Сейчас у нас около 
400 человек. Мно-

гие из них уже имеют то или 
иное животное дома, поэтому 
для них появление еще одно-
го не становится особой про-
блемой. 
Как работает система подбора 
животного для временного 
хозяина?
Когда размещается очеред-
ное объявление о пристрой-
стве, волонтер может либо 
лично написать хозяину, либо 
договориться через меня 
и моих коллег. Хозяин может 
приехать к добровольцу, что-
бы проверить условия содер-
жания. Но иногда это прихо-
дится делать нам. Также на 
нашем канале можно скачать 
форму договора, где пропи-
сываются данные хозяина, 

нюансы состояния здоровья 
животного, особенности ухо-
да, возможность предостав-
ления фотоотчета и действия 
на случай, если хозяин не вер-
нется.
Сами забрали кого-то?
Конечно! Я уже взяла одну ми-
ленькую таксу по кличке Мар-
гоша. Ее хозяин отправился 
на СВО добровольцем сразу 
после объявления частичной 
мобилизации. Сказал, что за-
водил Маргошу, чтобы не так 
одиноко было возвращаться 
домой. Всего полгода назад 
купил, но когда узнал о набо-
ре в армию, решил, что не мо-
жет оставить Родину, когда 
она в нем нуждается. Уходя, 
он попросил побольше играть 
с Маргошей и сам закупил ее 
любимого корма на несколь-
ко месяцев вперед. Сейчас 
она живет с нами и даже под-
ружилась с моей кошкой 
Джексой.
Каких животных чаще всего 
удается приютить?
Как правило, животные мо-
билизованных находят вре-
менного хозяина за один-два 
дня. Чаще берут маленьких 
собачек и кошек, грызунов, 
птиц. Также пользуется спро-
сом экзотика — змеи, пауки, 
улитки.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Добровольцы дадут питомцам 
новый дом и заботу

Вчера 17:11 Президент России Владимир Путин и министр обороны РФ Сергей Шойгу (в центре слева направо) посетили полигон Западного военного округа, 
где проходит подготовка подразделений и мобилизованного состава к выполнению задач в районах проведения специальной военной операции 

Президент оценил 
подготовку на полигоне

Сергей Шойгу доложил прези-
денту о том, как мобилизован-
ные проходят подготовку и бо-
евое слаживание в составе 
подразделений. А Владимир 
Путин побывал на практиче-
ских занятиях по тактиче-
ской, огневой, инженерной 
и медицинской подготовке. 
Ему показали, как мобилизо-
ванные преодолевают десант-
но-штурмовую полосу в соста-
ве взвода и выполняют упраж-
нения по борьбе с бронетех-
никой условного противника 
в ближнем бою.
Также по словам председателя 
движения «Мы вместе с Росси-
ей» Владимира Рогова, обста-
новка на линии боевого со-
прикосновения в Запорож-

ской области не поменялась 
за сутки после введения в ре-
гионе военного положения.
— Штурмовые и разведгруп-
пы ВСУ продолжают актив-
ность, идут артиллерийские 
дуэли. По-прежнему фиксиру-
ются перемещения вражеской 
техники и резкое увеличение 
количества беспилотников, 
но их удается сбивать, — рас-
сказал Рогов.
А заместитель исполняющего 
обязанности губернатора 
Херсонской области Кирилл 
Стремоусов заявил, что воен-
ное положение, введенное на 
территории региона, практи-
чески не повлияет на жителей.
— У нас в принципе ничего не 
изменится. Единственное, на-

ши указания будут обязатель-
ными для исполнения для жи-
телей Херсонской области. 
К ряду вопросов теперь будут 
подходить более жестко. Со-
гласно законам РФ и военного 
времени будем по-другому от-
носиться к тем, кто саботиру-
ет, кто специально вредитель-
ствует на территории обла-
сти, — отметил Кирилл Стре-
моусов.
В Энергодаре за сутки восста-
новили мост, поврежденный 
19 октября во время обстре-
лов со стороны украинских 
силовиков, сообщил глава ад-
министрации города Алек-
сандр Волга.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Вчера президент 
России Влади-
мир Путин 
и министр обо-
роны Сергей 
Шойгу посетили 
полигон в Рязан-
ской области. 
Там проходят 
учения мобили-
зованных.

спецоперация
МАРИЯ ЗАХАРОВА
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
МИД РОССИИ

Страны НАТО, словно сорев-
нуясь друг с другом, продол-
жают накачивать киевский 
режим вооружениями, бое-
припасами, поставлять ему 
разведданные, обучать сол-
дат киевского режима, давать 
ориентировки по ведению 
боевых действий, тем самым 
приближаясь к опасной черте 
прямого военного столкно-
вения с РФ. Суммарная запад-
ная военная помощь Киеву со-
ставляет уже 42,3 миллиарда 
долларов, при этом 28,3 мил-
лиарда приходятся на США.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Призванных молодых людей по возвращении 
необходимо обеспечить рабочими местами 
Семьям мобилизованных 
планируют выплачивать 
по 300 тысяч рублей из феде-
рального бюджета. Об этом 
вчера сообщила председа-
тель Комитета Государствен-
ной думы по вопросам семьи, 
женщин и детей Нина Оста-
нина. 

Соответствующий закон был 
сформулирован и отправлен 
в Комитет по обороне и в пра-
вительство на рассмотрение.
— Мобилизованные на эту 
сумму могли бы купить себе 
достойную экипировку, ее 
стоимость сегодня доходит до 
200 тысяч рублей, — сказала 
Останина. 
Также она предлагает внести 
поправку о том, чтобы освобо-
дить от мобилизации отцов-
одиночек и отцов, у которых 
трое и более детей или один 

ребенок с ограниченными 
возможностями здоровья.
— В Думе единение бывает 
крайне редко, однако пред-
ставители многих партий со-
шлись во мнении, что эта по-
правка сейчас действительно 
необходима. Мы должны за-
щищать эти семьи. Эту норму 
мы отправили в регионы, где 
местные парламенты должны 
будут высказать свое отноше-
ние. Первого ноября этот за-
конопроект вернется в Госду-
му, — сказала Останина.
По ее словам, тем, кто уже 
вернулся домой после моби-
лизации, тоже нужна под-
держка государства. Так, счи-
тает Останина, призванным 
молодым людям необходимо 
обеспечить обучение в вузах, 
всем вернувшимся — выде-
лить рабочие места и дать 
право получить социальное 

жилье. В этом вопросе надо 
предвидеть все. 
Останина добавила, что необ-
ходимо выделить и средства 
на реабилитацию мужчин, 
выполнивших свой долг. 
Председатель Комитета Гос-
думы по вопросам семьи, жен-
щин и детей указала на необ-
ходимость оказания социаль-
ной поддержки семьям моби-
лизованных. 
— Детей тоже необходимо 
поддерживать. Впереди у нас 
праздники, Новый год. Да, 
пышные торжества сейчас не 
совсем уместны, однако мы 
должны проследить, чтобы ни 
один ребенок не остался без 
подарка. На это нужно не так 
много денег, чтобы лишать 
ребят праздника, — сказала 
Нина Останина. 
ДАРЬЯ МАРИНОХИНА
edit@vm.ru 
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В конце сентября Миноборо-
ны России опубликовало ви-
део, демонстрирующее, как 
зенитно-ракетные комплексы 
(ЗРК) «Тор-М2» сбивают запу-
щенные украинскими воен-
ными американские реактив-
ные снаряды. Боеприпасы 
HIMARS летели в сторону на-
селенного пункта ДНР. Попа-
ди они в цель, человеческие 
жертвы были бы колоссаль-
ными и очень сильно постра-
дала бы инфраструктура. Но 
операторы российского ЗРК 
обнаружили украинские ре-
активные снаряды на расстоя-
нии около 10 километров. Ко-
мандир боевого расчета дал 
приказ на пуск противоракет. 
ЗРК «Тор-М2» отличается по-
вышенной эффективностью 
при отражении налетов. 
«Хлопки» в небе над Донец-
ком, Херсоном, Белгородом — 
это звуки срабатывания ракет 
этого ЗРК. Звуки «грома» в чи-
стом небе означают, что 
«Тор-М2» сбил украинскую 
ракету на подлете и не позво-
лил ей убить людей.
«Тор» был разработан в Науч-
но-исследовательском элек-
тромеханическом институте 
(НИЭМИ) в Москве. Серийно 
выпускается входящим в со-
став Концерна ВКО «Алмаз- 
Антей» Ижевским электроме-

ханическим заводом (ИЭМЗ) 
«Купол». «Тор-М2» предназна-
чен для прикрытия сухопут-
ных соединений и частей от 
ударов крылатых ракет, бес-
пилотных летательных аппа-
ратов и планирующих авиа-
бомб. С таким же успехом он 
способен сбивать самолеты 
и вертолеты, в том числе вы-
полненные по технологии 
«стелс» («невидимка»). ЗРК 
может работать как в ручном, 
так и в автоматическом режи-
ме, одновременно сопрово-
ждая до нескольких десятков 
воздушных целей. Это един-
ственный в мире комплекс 
ПВО, способный стрелять ра-
кетами на ходу и «замечать» 
такие цели, которые для 
большинства других средств 

противовоздушной обороны 
остаются невидимыми.
«Тор-М2» может применяться 
как в составе системы ПВО, 
так и автономно. Комплекс 
можно использовать для 
борьбы с массированными 
атаками любых современных 
средств воздушного нападе-
ния. У ЗРК имеется современ-
ная радиолокационная стан-
ция (РЛС) с пассивной фази-
рованной антенной решеткой 
(ФАР), которая позволяет бы-
стро и точно производить 
контроль воздушного про-
странства. Поразив первую 
воздушную цель, аппаратура 
ЗРК автоматически начинает 
поиск следующей. Зенитные 
управляемые ракеты (ЗУР) 
9М338 различных модифика-

ций «Тора» безжалостны. Они 
не оставляют противнику ни-
каких шансов уцелеть. Макси-
мальная скорость полета ра-
кеты — 1 км/с. Беспилотники, 
ракеты и реактивные снаряды 
врага сбиваются на дально-
стях до 12 километров.
Боевое снаряжение зенитной 
управляемой ракеты — это 
элементы сложной геометри-
ческой формы, изготовлен-
ные из специального высоко-
плотного сплава вольфрам- 
никель- железо. Пробивная 
способность таких осколков 
очень высока, они буквально 
«прочесывают» воздушный 
район, где летит чужая ракета 
или чужой беспилотник. Вре-
мя реакции ЗРК «Тор-М2» при 
стрельбе в движении — 10 се-

кунд. Скорость реагирования 
на угрозу и оперативность 
стрельбы ракетами ЗРК 
«Тор-М2» обеспечивает систе-
ма прямого вертикального 
старта. В пусковых контейне-
рах наготове восемь ракет. 
При пуске каждая выбрасыва-
ется из контейнера вверх ка-
тапультным устройством, по-
сле чего у нее на борту рас-
крываются крылья. Когда ра-
кета поднимается на высоту 
порядка 20 метров, газогене-
раторы в ее верхней части 
и у основания, направляя на 
цель, склоняют ее на задан-
ный угол. Затем включается 
двигатель, и — вперед! С по-
следним приветом ракете 
HIMARS или беспилотнику 
Bayraktar TB2.

В ходе специальной военной 
операции на Украине широко 
применяются новейшие 
средства артиллерийской 
разведки.

Решающую роль на украин-
ских фронтах играет бог вой-
ны — артиллерия. И такими 
же стратегически важными 
стали средства контрбатарей-
ной борьбы. Недаром в перво-
очередном порядке, задолго 
до HIMARS, США стали по-
ставлять войскам киевского 
режима легкие радиолокаци-
онные станции (РЛС) развед-
ки артиллерийских огневых 
позиций LCMR (Lightweight 
Counter-Mortar Radar). Но 
и у российских войск есть ана-
лог комплекса радиолокаци-
онной разведки и контроля 
стрельбы не хуже, а по ряду 
характеристик и намного пре-
восходящий американский 
образец. Речь идет об «Аистен-
ке». Российский радиолокаци-
онный комплекс разведки мо-
ментально отслеживает в по-
лете минометные боеприпасы 
калибров от 81 до 120 мм. При 
этом его умная автоматика 
рассчитает параметры дви-
жения мины в воздухе, опре-
делит точку ее старта и место 
падения. В первом случае ин-
формация может использо-
ваться для нанесения ответ-

ного удара по миномету про-
тивника, во втором — для 
корректировки стрельбы сво-
их подразделений. «Аисте-
нок» также используется для 
контроля стрельбы артилле-
рийских орудий, благодаря 
чему мы можем оперативно 
скорректировать свой огонь 
для успешного поражения чу-
жой батареи. А еще «птен-
чик» способен обнаруживать 
на дальности от 200 м до 
20 км наземные движущиеся 
цели. К примеру, вражеские 
танки. Сведения о местопо-

ложении техники противни-
ка также могут передаваться 
своей артиллерии для нане-
сения удара.
«Аистенок» может использо-
ваться в любое время суток 
и в любых погодных условиях. 
Информация о режимах рабо-
ты РЛС, метки и траектории 
обнаруженных целей, охран-
ные зоны и другая информа-
ция выводятся на цветном 
дисплее пульта управления. 

Для передачи сведений об об-
наруженных целях в составе 
комплекса имеется радио-
станция. «Аистенок» компак-
тен, легко перевозится и даже 
переносится, на сборку ком-
плекса нужно всего несколько 
минут.

Безжалостный истребитель 
подлетающих снарядов

Найти цель и контролировать стрельбу

ФАНИЛ ЗИЯТДИНОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ИЖЕВСКОГО ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКОГО 
ЗАВОДА КУПОЛ

«Торы» успешно показывают 
себя на полях сражений. 
В ходе специальной операции 
на Украине наши комплексы 
также проявили свои лучшие 
качества, они работают доста-
точно эффективно. 
Мы постоянно взаимодей-
ствуем с боевыми расчетами, 
с органами военного управле-
ния, которые задействованы 
в эксплуатации нашей техни-
ки. «Купол» ежегодно повы-
шает эффективность создава-
емых комплексов противовоз-
душной обороны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

цитата

В нашей истори-
ческой тради-
ции, в судьбе на-
шего народа — 
останавливать 
тех, кто рвется 
к мировому гос-
подству, кто 
грозит расчлене-
нием и порабо-
щением нашей 
Родины, Отече-
ства. Мы и сей-
час это сделаем, 
так и будет.
ВЛАДИМИР ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ
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Перехватчик 
снарядов 
HIMARS, зенит-
но-ракетный 
комплекс 
«Тор-М2» являет-
ся лучшим в ми-
ре представите-
лем нового поко-
ления боевых 
средств ПВО ма-
лой дальности. 

оборона

Завет Суворова: 
свое носи с собой

В России создана одна из лучших в ми-
ре боевых экипировок солдата. Объе-
диняющая в своем составе порядка 
60 элементов — оружие, прицелы, 
средства индивидуальной защиты, 
средства связи и многое другое. На но-
вом технологическом уровне мы вер-
нулись к заветам нашего великого 
полководца Александра Васильевича 
Суворова. Один из секретов его побед: 

для мобильности передвижения солдат должен носить 
все необходимое ему для боя и жизни с собой. Пока про-
тивник ждал у места сражения свои обозы со снаряжени-
ем, русские уже прикручивали штыки перед атакой. Суво-
ров никогда не заставлял своих солдат нести больше, чем 
мог унести сам, но все равно нагрузки были на грани до-
пустимых. Только ранец с припасами весил 20 фунтов 
(около 8,2 кг), но в своей «Науке побеждать» Александр 
Васильевич назвал его словом «ветер». Шутка полководца 
приучала солдата бодриться. Его войска совершали мар-
ши, поражавшие врагов быстротой. 
В 1789 году, идя на соединение с ав-
стрийцами, войска Суворова прошли 
50 верст за 28 часов с переправой че-
рез четыре реки. Но надо объективно 
признать, что в России исторически 
вопросу экипировки военнослужа-
щих уделялось второстепенное значе-
ние: главное — пушки, а наш солдат 
все вынесет. Положение дел измени-
лось с приходом на пост военного ми-
нистра Сергея Шойгу. Оборонная про-
мышленность получила задание от 
Минобороны создать современную 
экипировку. Этим занялись ученые 
и конструкторы Центрального науч-
но-исследовательского института точного машинострое-
ния госкорпорации «Ростех». В кооперации с десятками 
других НИИ и предприятий ими был создан комплект бо-
евой экипировки «Ратник». Это модульно-интегральная 
система, обеспечивающая бойцу высокую эффектив-
ность, максимальную безопасность и беспрерывную ком-
муникацию с командованием. Комплект состоит из пяти 
основных взаимосвязанных подсистем: поражения, за-
щиты, управления, жизнеобеспечения и энергообеспече-
ния. Солдат снабжен всем необходимым: от обуви, одеж-
ды и оружия до средств защиты, прицеливания, наблюде-
ния, целеуказания и связи. «Ратник» объединил в себе 
самые передовые технологии. Так, к примеру, шлем вы-
полнен из композитных материалов и защищает от пи-
столетной пули, выпущенной с расстояния пяти метров, 
а также от осколков мин и гранат. Бронежилет с легкими 
и прочными керамико-композитными бронепанелями 
выдерживает попадание автоматных пуль. Также в ком-
плект входят одежда из армидной ткани, очки, наколен-
ники. Для распределения веса оборудования предусмо-
трен модульный жилет с регулируемым количеством 
карманов и креплений. Ростех поставил в армию уже поч-
ти 300 000 комплектов «Ратника». При частичной моби-
лизации хватит не всем, но ведь и не все окажутся на пере-
довой: есть подразделения обеспечения, ремонтные 
и т. д. Для штурмовиков «Ратников» хватит.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Администрация США просит конгресс предоставить ей дополнительные полномочия, которые позволят ускорить передачу оружия Украине, а также другим 
союзникам и партнерам Вашингтона. Но и Вооруженные силы России, в рамках частичной мобилизации пополнившие ряды резервистами, наращивают боевые 
усилия. «ВМ» рассказывает о новейших видах вооружений, позволяющих нашим войскам побеждать.

Птенцов-дронов кормят 
технологиями

Ракеты всегда 
наготове

ФЕРМЕРЫ 
ИЗ КРЫМА 
ПОДДЕРЖИВАЮТ 
СВЕЖИМИ 
ФРУКТАМИ 
И ОВОЩАМИ 
ПРИЗВАННЫХ 
РЕЗЕРВИСТОВ 
НА ПОЛИГОНАХ

47,5
КИЛОМЕТРА  
МАКСИМАЛЬНАЯ 
ДАЛЬНОСТЬ 
203ММ САУ 
МАЛКА

Разведка воюет 
быстро и жестко

Устроим на фронте 
настоящую жару

В госкорпорации Ростех используют наработки по экспе-
риментальному истребителю Су-47 «Беркут» при констру-
ировании беспилотников. Технологии по созданию крыла 
обратной стреловидности и композитным материалам, 
примененные в проекте не ставшего серийным самолета, 
помогают теперь при создании дронов. Современные 
материалы позволяют проектировать конструкции, кото-
рые прежде казались невыполнимыми. Ряд технологий 
от создателей Су-47 позволят быстро наладить выпуск бес-
пилотников.

В ходе учений военнослужащие Тагиль-
ского ракетного соединения Ракетных 
войск стратегического назначения отра-
ботали интенсивные маневренные дей-
ствия подвижных грунтовых ракетных 
комплексов (ПГРК) «Ярс». Такие учения, 
регулярно проходящие во всех соедине-
ниях РВСН, позволяют совершенство-
вать уровень подготовки личного соста-
ва, слаженность воинских частей.

Разведчики мотострелкового соедине-
ния Центрального военного округа от-
работали организацию засады и захват 
важных документов. Использовали 
станции ближней разведки СБР-3, лазер-
ные приборы ЛПР-3 и беспилотники 
«Орлан-10». Обнаружив неприятеля, 
организовали засаду, вступили в бой 
и уничтожили. Из «подбитого» автомо-
биля изъята «вражеская» документация.

«Омсктрансмаш» передал Миноборо-
ны партию огнеметных систем 
ТОС-1А «Солнцепек» с высокой эф-
фективностью поражающего дей-
ствия реактивных снарядов в термо-
барическом снаряжении. Залп 
с 24 направляющих выжигает пло-
щадь до 40 000 кв. м. С использовани-
ем «Солнцепека» были захвачены 
особо укрепленные районы врага.

Применение истребителя Су-57 в СВО пробило брешь в западных мифах. 
Об этом пишет международный индийско-канадский портал EurAsian times.армейские новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

то

Тор-М2» при
стрельбе в движении — 10 се-

Такой удар отразить 
невозможно
Экипаж корвета «Гремя-
щий» Тихоокеанского флота 
в ходе стратегического 
командно-штабного учения 
(СКШУ) «Восток-2022» впер-
вые выполнил стрельбу кры-
латой ракетой комплекса 
«Калибр» особым способом. 

Дальнобойные, высокоточ-
ные, разрушительные — «Ка-
либры» по праву считаются 
ударной силой наших Воору-
женных сил. Первое же их бое-
вое применение поразило 
весь мир. 7 октября 2015 года 
ракетные корабли Каспий-
ской флотилии «Дагестан», 
«Углич», «Град Свияжск» и «Ве-
ликий Устюг» произвели мас-
сированный залп крылатыми 
ракетами по объектам терро-
ристов в Сирии. Сейчас рос-
сийские военные применяют 
«Калибры» для уничтожения 
наиболее важных объектов на 
территории Украины. Всей — 
включая даже западные реги-
оны. Основные носители «Ка-
либров» — корабли и подвод-
ные лодки. Морской моди-
фикацией («Калибр-НК») 
оснащены фрегаты, корветы, 
малые ракетные и патрульные 
корабли, подводные лодки не-
скольких проектов. В откры-

той печати сообщалось, что 
дальность полета ракет мор-
ского базирования — порядка 
1400 километров, а корабли, 
подойдя к чужим берегам, спо-
собны сделать эту «длинную 
руку» еще длиннее. У «Кали-
бров» высокая точность: кру-
говое отклонение от целей, 
находящихся в нескольких ты-
сячах километров от места пу-
ска, составляет не более трех 
метров. Когда взрывается бое-

вая часть «емкостью» 500 ки-
лограммов взрывчатки, эти 
метры значения не имеют. Но 
главная особенность «Кали-
бра» в его практической не-
уловимости. Уникальная си-
стема навигации позволяет 
ракете лететь не по прямой 
траектории, полет постоянно 
корректируется — исходя из 
особенностей рельефа мест-
ности, наличия у противника 
средств ПВО и радиоэлектрон-
ной разведки. Теперь, как со-
общил департамент информа-
ции и массовых коммуника-
ций Министерства обороны 
России, у «Калибра» появи-
лась еще одна уникальная бое-
вая возможность. На СКШУ 
«Восток-2022» корвет «Гре-
мящий» выполнил стрельбу 
по находящейся в Охотском 
море, на расстоянии более 
300 километров, морской це-
ли. Судно-мишень было пото-
плено. Траектория полета ра-
кеты была осложнена огибани-
ем естественных препятствий. 
Такая стрельба в Военно-мор-
ском флоте России проведена 
впервые. Способный летать 
«сквозь» сопки и неожиданно 
«выныривающий» перед уда-
ром «Калибр» перехватить не-
возможно.

16 июня 2021 года. Военнослужащий боевого расчета зенитного ракетного комплекса «Тор-М2» Кантемировской танковой дивизии Западного военного округа во время 
учений, которые проводились в Подмосковье

Financial Times
(Великобритания):
«Калибры» — смертель-
ное предупреждение 
от русских».

The National Interest 
(США): 
«Ракеты Путина — более 
современное и дешевое 
оружие, чем американ-
ские ракеты «Томагавк». 
«Калибры» универсаль-
ны, ими можно оснастить 
даже небольшие военные 
корабли».

Западные СМИ 
о «Калибрах»

■  Количество частотных 
каналов — 8

■  Пределы работы РЛС:
по дальности — 
0,2–20 км
по азимуту — 360 гра-
дусов

■  Максимальная даль-
ность разведки огневых 
позиций минометов — 
5 км

■  Максимальная даль-
ность разведки назем-
ных целей типа 
«танк» — 20 км

■  Время непрерывной ра-
боты — 6 часов. Мас-
са — 135 кг 

■  Время перевода из по-
ходного в боевое поло-
жение — 5 минут.

ТТХ РЛС 
«Аистенок»

2 марта 2021 года. Офицер за переносным пультом 
управления радиолокационным комплексом «Аистенок»
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Сад восстановили
по мемуарам и фото 
Вчера в Москве открылся 
двор при Музее Сергея 
и Павла Третьяковых. Специ-
алисты максимально точно 
воссоздали сад конца XIX ве-
ка, сообщила генеральный 
директор Третьяковской га-
лереи Зельфира Трегулова 
(на фото).

На протяжении последних 
шести лет восстановление 
Музея Третьяковых и дворика 
перед ним было приоритет-
ным проектом учреждения. 
Чтобы воплотить идею 
в жизнь, сотрудники изучили 
огромное количество истори-
ческих документов и фотогра-
фий, чтобы современные 
ландшафтные дизайнеры мог-
ли сделать новое простран-
ство аутентичным. 
— В конце сентября 2015 го-
да, когда мы начали этот про-
ект, здесь действительно цари-
ло запустение. Двор был за-
росший, запущенный, а сам 
дом — полуразвалившийся, — 
вспоминает Зельфира Трегу-
лова. 
По ее словам, в течение всего 
этого времени Третьяковская 
галерея, опираясь на помощь 
единомышленников и меце-
натов, работала над рекон-
струкцией и реставрацией 
в соответствии с самыми вы-
сокими на сегодняшний день 
стандартами.
— Мы восстановили из руин 
родовое гнездо Третьяковых 
в Голутвине и создали здесь 
самый современный мемори-
альный музей, который отве-
чает всем стандартам. Экспо-

зиция внутри построена на 
сочетании мультимедийных 
инсталляций и реальных ар-
тефактов. Но мы прекрасно 
понимаем, что московский 
купеческий дом второй поло-
вины XIX века всегда имел сад. 
Сейчас его можно увидеть 
в миниатюре, — сказала Тре-
гулова.
По ее словам, для проведения 
работ был привлечен один из 
ведущих отечественных ис-
кусствоведов, специалист по 
истории садово-паркового ис-
кусства Борис Соколов.
— Мы просмотрели все мему-
ары близких Третьяковых, 
тех, кто бывал в их доме, и по-
старались сделать так, чтобы 
это место напоминало сад 
XIX века, — отметила Зельфи-
ра Трегулова.
На территории Музея Третья-
ковых восстановлены беседка 
и ограда с выходом в парк 
«Музеон». Для удобства посе-
тителей установили фонари. 
А уже будущей весной во дво-
рике расцветут кусты сморо-
дины и роз.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Цирк подкупает 
своей искренностью
Вчера исполнилось 144 года 
с момента принятия первых 
зрителей в Московском цир-
ке на Цветном бульваре, ны-
не названном в честь совет-
ского клоуна Юрия Никули-
на. Внук артиста, пресс-
секретарь учреждения Юрий 
Никулин (на фото) расска-
зал, чем цирк теперь удивля-
ет зрителей.

Юрий Максимович, 
скажите, пожалуй-
ста, как за послед-
ние годы измени-
лась работа цирка? 
Мы применяем бо-
лее современные 
материалы для ин-
вентаря. Напри-
мер, не так давно акробаты 
для номеров в жанре «Русская 
палка» использовали бамбу-
ковые брусья, так они могли 
прыгать всего на пару метров 
вверх. В последние годы мы 
изготавливаем трубы из спла-
вов разных металлов. С ними 
артисты прыгают на пять-
шесть метров вверх. Совер-
шенствуем и страховочные 
механизмы, они теперь позво-
ляют выполнять все более 
сложные трюки. Раньше арти-
сты могли позволить себе 
лишь двойное сальто — выше 
их просто нельзя было под-
бросить. Теперь же они дела-
ют и тройное, и четверное. 
Артисты цирка постоянно изу-
чают что-то новое для улучше-
ния своих номеров? 
Сейчас уже никого не уди-
вишь жонглированием или 
воздушным полетом, поэтому 

артисты в цирке все чаще сме-
шивают жанры. Артист может 
одновременно жонглировать 
и выполнять элементы дрессу-
ры, и демонстрировать иллю-
зии. Появилась такая тенден-
ция: в цирк теперь приходит 
больше молодежи, хотя рань-
ше его посещение было ско-
рее семейным видом досуга. 
Это значит, мы не стоим на 

месте и умеем не 
только удивить по-
стоянного зрителя, 
но и привлечь но-
вого. 
Чем атмосфера 
цирка отличается 
от той, что царит 
в театре, напри-
мер? 

В театре серьезная конкурен-
ция и многие стараются «под-
сидеть» коллег, чтобы полу-
чить главную роль. У нас же 
нет ведущего артиста, каж-
дый уникален и не имеет кон-
курентов. А в отличие от кино-
актеров цирковые артисты 
показывают зрителю то, на 
что большинство людей не 
способны. Все это без каскаде-
ров и фонограмм. Люди верят 
этой искренности. А попытку 
обмана зритель сразу заме-
тит, ведь у нас нет монтажа, 
как в кино. 
Получается, секрет в искрен-
ности?
Да. Цирк — это такое место, 
где человек на несколько ча-
сов забывает о происходящем 
вокруг и возвращается в дет-
ство.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru 

Волонтеры обучают сирот 
кулинарному мастерству 
Руководители «Клуба волон-
теров» провели день откры-
тых дверей для неравнодуш-
ных граждан, которые хотят 
помогать ребятам из детских 
домов и социально-реабили-
тационных центров.

Десятки жителей столицы со-
бираются в конференц-зале 
«Клуба волонтеров». Спикер 
Алексей Панферов начинает 
мероприятие. За дверью по-
мещения слышно, как опаз-
дывающие суетятся у входа. 
Щелчок дверного замка. За-
глянув в комнату из коридора, 
мужчины и девушки виновато 
смотрят на спикера и извиня-
ются за опоздание. Алексей 
понимающе смотрит на го-
стей и приглашает внутрь. По-
нимает, что большинство из 
них задержались на работе, 
но, несмотря на все дела, го-
рят идеей: безвозмездно по-
могать людям. Запыхавшись, 
участники садятся на стулья 
и, склонившись над блокнота-
ми, начинают записывать 
важные тезисы из выступле-
ния спикера. В числе слушате-
лей — жительница столицы 
Айлина Кыпчакбаева, кото-
рая в «Клуб волонтеров» при-
шла впервые. Девушка уже 
занималась добровольческой 
деятельностью. С 15 лет уха-
живала за сиротами и детьми 
с ограниченными возможно-
стями здоровья.
— Мой вдохновитель — Ма-
рия Львова-Белова (уполно-
моченный при президенте Рос-
сии по правам ребенка.  — 
«ВМ»). Именно ее работа мо-
тивировала меня заниматься 
добровольческой деятельно-
стью, — говорит Айлина. — 
В подростковом возрасте я ра-
ботала с Львовой-Беловой 
в Пензенской области, в пан-
сионе «Дом Вероники», кото-
рый она открыла для молодых 
инвалидов. До сих пор помню, 
как мы с ней там подметали 
и мыли полы, помогали на-
шим постояльцам обустра-
иваться в комнатах.
Когда Айлина переехала в Мо-
скву, она перестала занимать-
ся добровольчеством, так как 
не могла найти подходящую 
для себя организацию. Заин-
тересовалась «Клубом волон-
теров», потому что они брали 
на выезды новичков. «Клуб во-
лонтеров» поддерживает ре-
бят в детских домах и школах-
интернатах уже 15 лет и кури-
рует более 20 детских домов 
и реабилитационных центров. 
Не только в Москве и области, 

но и в других регионах страны. 
Каждые выходные доброволь-
цы выезжают к ребятам с гума-
нитарной помощью, а еще 
проводят для них различные 
конкурсы, фестивали и ма-
стер-классы.
— Например, для девочек на-
ши волонтеры придумывают 

мероприятия, где обучают 
уходу за собой, а для мальчи-
ков проводят спортивные 
игры, — рассказывает кура-
тор Центра помощи семье 
и детям «Доверие» Алексей 
Панферов. — Кулинарные ма-
стер-классы, как показывает 
практика, пользуются попу-
лярностью у всех.
Посетила день открытых две-
рей и москвичка Светлана 
Маслова, которая уже уча-
ствовала в проектах «Клуба 
волонтеров».
— У меня было три поездки. 
Но потом возникли сложно-
сти с моей работой, поэтому 
я временно ушла из волонтер-
ской деятельности, — вспо-
минает Светлана. — Но я ула-
дила свои проблемы и возвра-
щаюсь в строй. 
Даже за три поездки в детские 
дома она смогла многому на-
учиться и даже готова поде-
литься опытом с новичками.
— Одно из самых важных пра-
вил во время общения с деть-
ми — ничего им не обещать, — 
говорит Светлана. — Ребятам 
не хватает внимания, они 
очень привязываются к волон-
терам и спрашивают, приедем 
ли мы снова. Если кто-то из нас 
пообещает вернуться, но не 
сделает этого, то может сильно 
ранить ребенка. А это проти-
воречит нашим целям.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера 12:11 Студентка РГУ имени А. Н. Косыгина Юлия Пискурева изучает народные костюмы, представленные на выставке. Она сама принимала участие 
в организации форума, так как считает, что молодежи важно знать историю российской культуры 

Зри в корни. Молодежь 
хранит традиции предков

Холл столичного кинотеатра 
заполнен людьми. Гости фо-
рума знакомятся с экспоната-
ми выставки — здесь пред-
ставлены красочные карти-
ны. На полотнах изображены 
огненные жар-птицы, длин-
новолосые русалки и избушка 
Бабы-яги. Это работы моло-

дых российских художников. 
Во всем представленном твор-
честве видны мотивы славян-
ской культуры, которая нахо-
дит свой отклик в народных 
промыслах. Директор музея 
художественного текстиля 
и костюма РГУ им. А. Н. Косы-
гина и организатор выставки 
Ирина Коротких любезно 
приглашает к остальным по-
лотнам старинной русской 
мезенской и гжельской ро-
списи. На картинах: багровые 
лошади и синие медвежата. 
— Российская идентичность 
непосредственно связана 
с творчеством, поэтому мы 
решили дать возможность 
молодежи изобразить свое 
видение этого определе-
ния, — отмечает Коротких. — 
На основании представлен-
ных работ мы поняли, что для 
молодого поколения иден-
тичность нашей культуры 
в основном связана с приро-
дой, родным краем или древ-
нерусской культурой. 

По словам Ирины Коротких, 
для определения своей иден-
тичности нужно иметь широ-
кий кругозор, поэтому подоб-
ные мероприятия несут и об-
разовательную функцию. 
— Среди представленных ра-
бот практически нет картин, 
связанных с наукой или тех-
нологиями, — добавляет Ко-
ротких. — Нужно больше про-
свещать молодежь и напоми-
нать им о наших научных 
и технических достижениях. 
Тогда они смогут ассоцииро-
вать с ними свою Родину.
В организации форума приня-
ли участие не только препода-
ватели, но и студенты РГУ. 
— Я люблю изучать историю 
культуры нашей страны, поэ-
тому не могла остаться в сто-
роне, — объясняет студентка 
факультета дизайна РГУ Юлия 
Пискурева.
Историю регионов на форуме 
представили с помощью на-
циональных костюмов наро-
дов России.

— Материалы, узоры и укра-
шения на них — традицион-
ные для каждого региона, — 
рассказывает автор творче-
ской мастерской межнацио-
нальной культуры и искус-
ства «Народный стиль» Ми-
каэль Ахмедов. — Наша 
передвижная выставка позво-
ляет окунуться в этнический 
мир республик, чтобы люди 
понимали богатство наших 
традиций.
По словам Ахмедова, нацио-
нальная идентичность — это 
главный плюс для любого го-
сударства, культуру которого 
наполняют его народы. Чтобы 
сохранить национальные ко-
стюмы для будущих поколе-
ний, наряды оцифровали и за-
грузили в прототип виртуаль-
ного музея. 
— Сейчас молодежь заинте-
ресована в сохранении своей 
культуры, поэтому мы запе-
чатлели национальные ко-
стюмы и картины в цифро-
вом виде, — подчеркивает 

председатель Союза молодых 
ученых РГУ им. Косыгина 
Игорь Тюрин. 
Также для гостей провели га-
строфестиваль с блюдами на-
родов России. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Вчера в Москве 
прошел Форум 
российской 
идентичности. 
Корреспондент 
«ВМ» узнал, как 
сохраняют и раз-
вивают культур-
ные ценности 
в нашей стране. 

вечные ценности

Самобытный представитель «деревенской 
прозы» вдохновляет других авторов
Вчера в здании Союза писа-
телей России на Комсомоль-
ском проспекте открыли 
бюст известного литератора 
Василия Белова. Скульптуру 
создали в честь 90-летия 
со дня его рождения.

Василий Белов считается яр-
ким представителем писате-
лей «деревенской прозы», так 
как родился в небольшом се-
лении в Вологодской области. 
В родном регионе он и про-
жил всю свою жизнь. Он вдоль 
и поперек проехал Архангель-
скую, Вологодскую и Киров-
скую области, где доскональ-
но изучил народные промыс-
лы и традиции, о которых жи-
вописно рассказывал в своих 
произведениях. 
Вот уже десять лет нет с нами 
Василия Белова, но его произ-
ведения не забудут, их изуча-
ют в школьной программе. 
Бюст литератора создал скуль-
птор Сергей Полегаев. Устано-
вили его в актовом зале Союза 
писателей России, где прохо-
дят все торжественные писа-
тельские мероприятия. Взгляд 
Белова направлен чуть вбок, 
а брови немного нахмурены.
— В этом взгляде, в этом обра-
зе улавливается весь муже-
ственный характер Белова, — 
считает писатель Анатолий 
Заболоцкий.
Памятник с интересом осма-
тривает и поэтесса Елизавета 
Хапланова.
— Я не могла не прийти сюда 
сегодня! Считаю, что его кни-
ги должны прочитать все, — 
считает Елизавета. — И не 

важно, с чего начинать. Мож-
но взять любую книгу, увере-
на, вы не сможете от нее ото-
рваться.
Одним из гостей вечера стал 
поэт Геннадий Иванов. Он 
поделился воспоминаниями 
о своей поездке на родину Бе-
лова, в Тимониху.
— Он лично восстанавливал 
там местную церковь, крыл 
крыши. Старался сделать лю-
бимый край чуть лучше. Он 
вдохновлял меня писать. Од-
но из стихотворений я посвя-
тил ему, — отметил Иванов.
Скульптор Сергей Полегаев 
отмечает: то, что бюст поя-
вился в Москве — почти чудо. 
Ведь было много предложе-
ний из разных регионов.

— На моей практике это очень 
редкое явление, — признает-
ся Сергей Полегаев. — Исходя 
из выделенных средств и в хо-
де компромисса было решено 
установить бюст в здании Со-
юза писателей России. И это 
вполне логично, ведь Василий 
Белов — один из самых само-
бытных писателей. Но, воз-
можно, скоро еще один бюст 
или памятник появится на 
Севере, поближе к родному 
краю литератора.
Скульптор отмечает, что во 
время работы над образом Бе-
лова он прочитал все произве-
дения автора. Они поразили 
глубиной и самобытностью — 
литературный язык писателя 
оказался неповторимым. 

— И невольно осознаешь, что 
книги таких авторов, как Лев 
Толстой, Михаил Лермонтов, 
Иван Тургенев, Василий Бе-
лов, Виктор Астафьев, будут 
актуальны всегда, — считает 
скульптор Сергей Полега-
ев. — Поэтому мне очень хоте-
лось воплотить в своей работе 
образ великого человека, 
обобщившего образ русского 
мужика.
По словам председателя Сою-
за писателей России Николая 
Иванова, руководство орга-
низации отправится в Волог-
ду на праздничные мероприя-
тия, посвященные юбилею 
Белова.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Василий Иванович Белов 
родился 23 октября 
1932года в деревне Тимо-
ниха. С 1964 года жил
в Вологде, где и умер 4 де-
кабря 2012 года. Награж-
ден медалью «За трудовое 
отличие», орденами Тру-
дового Красного Знамени, 
Ленина, «Знак Почета», 
«За заслуги перед Отече-
ством» IV степени. Лауреат 
двух Государственных 
премий. По его произве-
дениям снято несколько 
фильмов, в том числе: «Це-
луются зори», «Все впере-
ди», «Африканыч», «Плот-
ницкие рассказы».
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19 октября 20:52 Куратор центра помощи семье и детям 
«Доверие» Алексей Панферов и столичный волонтер 
Светлана Маслова встречают гостей в день открытых дверей 

ДАРЬЯ МАНАКОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ КЛУБА ВОЛОНТЕРОВ

День открытых дверей — не-
обходимое мероприятие в де-
ятельности волонтерских ор-
ганизаций. Оно дает возмож-
ность найти новых доброволь-
цев, которые горят желанием 
помогать людям, нуждаю-
щимся в поддержке. А для не-
равнодушных граждан это 
возможность подробнее по-
знакомиться с деятельностью 
волонтерских организаций, 
понять специфику их работы, 
а также оценить свои физиче-
ские и психологические воз-
можности. В частности, наш
клуб, который существует
с 2006 года, — один из самых 
первых массовых волонтер-
ских сообществ в стране, и он 
очень хорошо выполняет свои 
функции. Именно поэтому мы 
очень часто получаем госу-
дарственные и коммерческие 
гранты на реализацию амби-
циозных идей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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АНДРЕЙ ТРЕТЬЯКОВ 
РЕФЕРЕНТ УПРАВЛЕНИЯ ВНУТРЕННЕЙ 
ПОЛИТИКИ ПРЕЗИДЕНТА РФ 
Идентичность связана со сво-
им родным народом и стра-
ной. Форум ставит перед каж-
дым гостем вопрос о своей 
принадлежности. Нам пыта-
ются навязать ложные поня-
тия о семейных ценностях, по-
этому подобные форумы по-
могают сформировать свое 
мировоззрение и выстроить 
свою жизнь. Очень важно, что-
бы молодежь, как будущее 
нашей страны, имела верное 
понятие о своей идентичности 
и истории России.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 15:48 Скульптор Сергей Полегаев создал бюст 
писателя Белова, отражая в нем образ великого человека
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Кабинет директора Института Африки РАН 
Ирины Абрамовой, расположенный на втором 
этаже старинного особняка, щедро украшен 
лепниной и росписями в классическом стиле. 
И развешанные по его стенам картины с жизне-
радостными жирафами, зебрами и слонами рез-
ко контрастируют с этим дворцовым шиком.
— Это танзанийская живопись тингатинга, — 
объясняет Ирина Олеговна, поймав мой 
взгляд. — Для нее характерны яркие краски, 
плоское изображение и парное изображение 
животных, чаще всего жирафов.
Картины с  веселыми животными можно при-
нять за стоп-кадры из мультфильма «Мадага-
скар» — от обилия цветов рябит в глазах! Впро-
чем, приглядевшись, понимаешь — эти «пло-
ские» картины из Танзании очень объемно ха-
рактеризуют такой разный — многоликий, 
многоголосый и красочный — Африканский 
континент.
Ирина Олеговна, недавно в Африку с визитами 
одновременно приезжали Лавров и Макрон. Оче-
видно, что ее богатые природные ресурсы стано-
вятся все интереснее мировым державам. Есть 
ли у нас вообще шансы конкурировать за присут-
ствие на континенте, где до сих пор во многих 
странах говорят по-французски, располагаются 
американские военные базы, а студенты обуча-
ются в Китае?
Шансы у нас, безусловно, есть. Нельзя сказать, 
что авторитет Макрона в странах Черного кон-
тинента высок. Дело в том, что он возглавляет 
страну, которая много лет колонизировала Аф-
рику. И память о колониализме там до сих пор 
сильна, учитывая, что французы достаточно 
жестоко обходились с местным населением, 
включая элиты, заменяя их на французскую ад-
министрацию. Вся франкофонная Африка до 
сих пор не питает добрых чувств к своей быв-
шей метрополии. Да, Франция сохранила в ряде 
африканских стран политическое, экономиче-
ское и культурное влияние, прежде всего через 
язык и через торгово-экономические связи, 
устанавливавшиеся в течение длительного вре-
мени. Но тем не менее отношения, которые 
строит Франция с государствами Черного кон-
тинента, сохраняют свой колониальный харак-
тер. Французы получают природные ресурсы 
и лучшие кадры, а в обмен посылают уже гото-
вую продукцию. Поэтому африканцы нацелены 
на взаимодействие с теми странами, которые 
не относятся к ним как к вассалам, как это дела-
ли колонизаторы, а видят в них полноправных 
партнеров.
Помнят ли африканцы об СССР, который помогал 
Африке и развивал с ней связи?
Хорошо помнят. Многие представители мест-
ных элит, находящиеся сейчас у власти, обуча-
лись в свое время в Советском Союзе. И они 
с любовью и доброжелательностью относятся 
к России, которую воспринимают как право-
преемницу СССР. Советский Союз чрезвычайно 
много сделал для Африки. Например, он иници-
ировал Декларацию о предоставлении незави-
симости колониальным странам и народам, 
принятую ООН в 1960 году. Иными словами, 
СССР стоял у истоков завоевания Африкой по-
литической и экономической независимости!
Советский Союз построил на Африканском 
континенте более 300 крупных промышленных 
предприятий, тысячи объектов производствен-
ной, социальной и научной инфраструктуры, 
подготовил около полумиллиона высококвали-
фицированных специалистов, причем полови-
ну из них непосредственно на Африканском 
континенте. 
Но после перестройки мы занялись решением 
собственных проблем и оставили Африканский 
континент.
Да, и делать этого было нельзя! Наше место за-
няли другие страны — тот же Китай, Индия, 
Бразилия, Турция.
Сегодня мы развиваем торговые отношения 
в основном с пятью странами, из которых че-
тыре — страны Северной Африки, а также 
ЮАР. Длительное время наше государство смо-
трело в основном на Запад, а не на Восток, 
и тем более не на Юг. Тот же «поворот на Вос-
ток» у нас наметился только в 2014 году в ре-
зультате санкционной политики Запада. Наде-
юсь, что сейчас все-таки обозначится и «пово-
рот на Юг». В 2019 году успешно прошел пер-
вый саммит «Россия — Африка» с участием 
Владимира Путина и 44 президентов африкан-
ских государств из 54, на котором обсуждались 
ключевые вопросы перспективы российско-
африканских отно шений. 
А зачем нам вообще Африка?
Во-первых, Африка — это 25 процентов голосов 
ООН. В нынешней ситуации их политическая 
поддержка нам очень важна. Так, к примеру, ни 
одна африканская страна не присоединилась 
к экономическим санкциям против России. Да, 
28 африканских государств поддержали резо-
люцию ООН, принятую в марте, с осуждением 
действий России. Но другие 25 стран либо воз-
держались, либо не голосовали, а Эритрея во-
обще выступила против этой резолюции.
Во-вторых, Африка для нас — колоссальный ры-
нок для сбыта российской промышленной про-
дукции, которая там весьма востребована. Аф-
рике не нужны очень сложные технологии. Там 
до сих пор пользуется спросом и продолжает 
работать техника советских времен, вроде 
УАЗов и КамАЗов. Потребительский рынок Аф-
рики растет очень высокими темпами: он удва-
ивается каждые пять лет. Африку называют кон-
тинентом XXI века, потому что в 2050 году каж-
дый четвертый потребитель в мире будет афри-
канцем. Кроме того, это очень молодой 
континент. Там огромный пласт трудовых ре-
сурсов, который быстро развивается. А еще Аф-
риканский континент богат уникальными при-
родными ресурсами. По некоторым из них Аф-
рика занимает первое место в мире. Так, напри-
мер, там много марганца, без которого не будет 
работать металлургическая промышленность; 
хрома, бокситов, золота, платины, меди, метал-

Сегодня за Африканский континент развернулось нешуточное сражение между мировыми державами. В октябре на улицах столицы Буркина-Фасо появились 
красные флаги. Демонстранты скандировали лозунги в поддержку действий России и против присутствия Франции. Профессор РУДН Ирина Абрамова объясняет, 

почему в этой борьбе стоит участвовать, есть ли у нас шансы на победу и что получит победитель в качестве награды.

Профессор РУДН Ирина Абрамова: Многие представители элит Африки обучались в СССР

Перспективные партнеры

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА 
Обозреватель 

цитата

Роль Африканского конти-
нента в концепции нашей 
внешней политики будет 
существенно повышена. 
А западное направление, 
как вы знаете, сейчас само 
себя отменяет.
СЕРГЕЙ 
ЛАВРОВ 
ГЛАВА МИД РФ

Ирина Абрамова — директор Федераль-
ного государственного бюджетного уч-
реждения науки «Институт Африки» Рос-
сийской академии наук, член президиума 
РАН, член-корреспондент РАН, профессор 
кафедры арабистики и африканистики 
РУДН  — ведущий российский африканист 
и арабист с 35-летним научным стажем. 
Автор более 250 научных трудов, в том 
числе 10 монографий, важнейшие из ко-
торых «Новая роль Африки в мировой эко-
номике ХХI века», «Население Африки 
в новой глобальной экономике». Абрамо-
ва — член редколлегий ряда ведущих на-
учных журналов по проблемам междуна-
родных отношений, африканистики и ара-
бистики. 
В 2015 году назначена директором Инсти-
тута Африки РАН. 28 октября 2016 года из-
брана членом-корреспондентом РАН 
по отделению глобальных проблем 
и международных отношений, в 2017 году 
избрана членом президиума РАН.

ДОСЬЕ

7 сентября 2022 года. Ирина Абрамова на посту директора Института Африки РАН много лет помогает нашему государству налаживать связи с Африкой

лов редкоземельной группы. При этом от поста-
вок ряда африканских ресурсов сильно зависят 
наши сегодняшние противники. Так, США на 
70 процентов зависят от поставок кобальта из 
Демократической Республики Конго. А ко-
бальт — металл, необходимый для военной про-
мышленности, в том числе для производства 
авиадвигателей военных самолетов. Не будет 
поставок кобальта — не будет и двига телей.

А что африканцы потребуют взамен? 
От нас им нужны не столько товары и кредиты, 
сколько технологии. Мы являемся мировыми 
лидерами именно в тех направлениях, которые 
востребованы в странах Африки. В первую оче-
редь это сфера энергетики. Половина населе-
ния Африки до сих пор не имеет доступа к элек-
тричеству. А это более 600 миллионов человек. 
Многие африканские государства заинтересо-
ваны в строительстве атомных электростан-

ций. Мы можем передать свой опыт и по строи-
тельству гидроэлектростанций: в Африке мно-
го рек, на которых можно эти электростанции 
строить. Им нужны наши агротехнологии, по-
тому что более 200 миллионов африканцев до 
сих пор голодают. Они хотят, чтобы мы не про-
сто продавали им зерно, а передавали наш опыт 
и возможности выращивать собственные про-
дукты питания на своей земле. Африканцам не-
обходимо ускоренное развитие транспортной 
инфраструктуры: железных и автомобильных 
дорог, авиасообщения. Ну и, конечно, техноло-
гии по переработке и добыче сырья, потому что 
Африка, как и Россия, — это континент, облада-
ющий примерно 30 процентами мировых ре-
сурсов.
Но ведь конкуренция за эти ресурсы будет очень 
жесткой...
Она уже существует, и нашими основными кон-
курентами там являются вовсе не Европа 
и США, а страны так называемого Третьего ми-
ра, в первую очередь Китай. Китай пришел 
в Африку после развала СССР и «подхватил» все 
то, что Советский Союз там оставил. А когда мы 
закрыли наши авиарейсы в Африку, то их стали 
выполнять турецкие авиакомпании. Сейчас 
Турция летает во все страны Африки, превра-
тившись в хаб по перевозу африканцев в Евро-
пу и обратно. Этот шанс мы тоже упустили. На 
тот же Занзибар у нас летают чартеры, а регу-
лярные рейсы остались только в Каир. При этом 
в Росавиации предлагают сначала показать, 
что рейсы в Африку будут востребованы, а по-
том, может быть, они рассмотрят возможности 
их открыть. В Восточной Африке очень активна 
Индия, которая сотрудничает с Африкой в рам-
ках диалога «Юг — Юг» и интенсивно развива-
ет торговлю. Большую активность проявляет 
также Бразилия, особенно в португалоязычных 
странах, активно занимаясь добычей топлив-
ных ресурсов на шельфе. Да, конкурентов у нас 

очень много. Но нам не нужно кидаться делать 
все, нужно найти те ниши, в которых у нас есть 
конкурентные преимущества.
А в каких областях мы впереди Китая, Европы 
и США?
В первую очередь это безопасность. И не нуж-
но этого стесняться. Мы поставляем большое 
количество нашего оружия в африканские 
страны, несмотря на то что нас обвиняют 
в том, что мы развязываем там конфликты. Мы 
конфликты не развязываем, а заканчиваем, 
как это произошло, например, в ЦАР. Очевид-

но, что обвиняют нас именно те страны, кото-
рые эти конфликты развязывали. Кроме того, 
эти государства — наши конкуренты на рынке 
воору жений. 
Кроме вооружения, у нас есть еще военные ин-
структоры...
Да, система безопасности — это не только по-
ставки оружия, но и обучение местного персо-
нала, борьба с терроризмом, вопросы кибербез-
опасности. После того как французы не смогли 
обеспечить безопасность в ЦАР, мы сумели уса-
дить за стол переговоров руководителей более 
40 местных племен, и в этой стране наступил 
относительный порядок. Глядя на это, соседние 
страны, в первую очередь Мали и Демократиче-
ская Республика Конго, тоже хотят, чтобы их 
безопасность обеспечивала именно Россия. Ну 
и, кроме того, мы лидируем в целом ряде отрас-
лей: энергетике, производстве зерна, удобре-
ний и грузовиков, в агротехнологиях, в космо-
се, в технологиях добычи полезных ископае-
мых, в разработке вакцин и в ряде других техно-
логий, востребованных на Африканском 
континенте. Говорят, что Россия отстает в ИТ, 
что мы не делаем чипы и так далее, но у нас пре-
красные программисты! Мы уже работаем 
в Африке по передаче наших облачных техно-
логий для хранения данных. Например, мы 
полностью храним и обеспечиваем безопас-
ность для всех правительственных сайтов и ин-
фраструктуры такой небольшой страны, как 
Бурунди. Кроме того, африканцы ждут Россию 
еще потому, что у них есть «усталость» от китай-
цев. Китайцы действуют в Африке прагматично 
и исключительно в своих интересах — прежде 
всего это касается создания рабочих мест. Так, 
до недавнего времени китайцы, осваивая руд-
ник или строя предприятие, привозили туда 
свою рабочую силу. Их не интересовало, что 
в Африке высокий уровень безработицы, что 
много молодых людей ищут работу! И такое ос-
воение ресурсов африканцам не особенно ин-
тересно. 
Недавно наш Центробанк предложил разрешить 
международные переводы в крипте, в то время 
как ЦАР стала первой страной в Африке, узако-
нившей биткоин. Есть ли возможность с помощью 
криптовалют упрочить свое присутствие на Афри-
канском континенте?
Да, это абсолютно реально. Темпы развития 
криптовалют в Африке являются самыми высо-
кими в мире. За прошлый год этот рынок увели-
чился в Африке на 1200 процентов. Правда, 
у криптовалют пока нет определенного стату-
са, но тем не менее это одно из направлений, 
где мы действительно можем очень активно 
с Африкой сотрудничать. Если мы это узако-
ним, то, с учетом санкций, от такого сотрудни-
чества выиграем как мы, так и африканцы…
Что нужно знать об африканском менталитете че-
ловеку, который собирается вести там бизнес?
Во-первых, африканцы, в отличие от наших 
бизнесменов, легче пойдут на контакт, если 
первоначально оказать им всяческое радушие. 
То есть не сразу приступать к обсуждению про-
блем, а выпить с ними кофе, «поговорить за 
жизнь»… Это абсолютно нормально. Так, на-
пример, на подписании договоров с египтяна-
ми наши бизнесмены любят всячески демон-
стрировать деловой настрой. Они приходят 
в костюмах с галстуками, серьезные, сосредо-
точенные. А египтян эта серьезность, наоборот, 
отталкивает. На сделках египтяне расслаблены 
и в начале переговоров говорят о здоровье 
и о семье. Все это нужно учитывать.
Во-вторых, не нужно воспринимать африкан-
цев как людей второго сорта: не нужно быть 
падкими на их одежды, кидаться с ними фото-
графироваться, обниматься, давать им какие-
то определения. Кстати, очень многие из них 
говорят по-русски, и какие-то оскорбительные 
вещи, вроде «я вот с этим негром сфотографи-
руюсь», им, конечно, не понравятся. Нужно по-
нимать, что находившиеся длительное время 
под колониальным господством африканцы 
очень чувствительны к проявлению всякого не-
уважения и к попыткам жестко навязать свою 
позицию. Нужно продемонстрировать, что ты 
равен ему, что не ставишь себя выше африкан-
ца. Вот тогда будут успехи.

Нашим 
конкурентом 
на Черном 
континенте 
является вовсе 
не Запад
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Стихи, что навеяло 
холодом 
Зябко что-то. Впрочем, как говорила моя прабабушка, 
«с погодой всегда все в порядке, это с возрастом и сосуда-
ми проблемы». Это успокаивает, но слабо: по дороге от 
Олимпийского проспекта к Садовому кольцу успеваю из-
рядно замерзнуть. А в парке за Уголком Дурова маленькая 
кнопка в огромной вязаной шапке и жакете-самовязе гу-
ляет с огромной смешной собакой. Им тепло и весело. 
Тряхнуть, что ли, стариной, связать себе жакет? 
Забавное слово, что сегодня встречается нечасто и каким-
то чудом вдруг всплыло в памяти, неожиданно обжигает. 
Вспоминаю такую же осень, золотую и мокрую, наши по-
сиделки в яблоневом саду неподалеку от школы. Хохот, 
все мокрые, но довольные, и наш запевала Олег Корявкин 
«бахает» на гитаре песню «Вязаный жакет». Ее слова про-
сты и незатейливы, я уверена, что их Олег придумал сам, 
но подруга уверяет: нет, народное творчество! 
«Лишь любовь безгрешная, лишь родная мать
Может так заботливо и так свято лгать...» — тянет Олег, 
и мне, сентиментальной, страшно хочется плакать, пото-
му что совершенно незнакомая история вдруг становится 
очевидно правдивой. Слезы надо как-то спрятать, тычусь 
носом в свитер, но замечаю, что не мне одной не по себе. 
И возникает неловкая пауза, которую мы вскоре «затира-
ем», смущаясь этому моменту откровенности. 
Что пробрало тогда сильнее сырого ветра, до костей? На-
писанная простыми словами стихотворная история 
о том, как мама дарит сыну жакет от имени отца, обманы-
вая его — ведь это она сама вязала его всю ночь. Но обман 
раскрыт — мир не без добрых людей... 
К стыду своему, слыша эту песню не раз, я как-то и не ду-
мала, что у нее есть автор: народная — так народная. А ав-
тор был. Он же написал и «Песню Рощина»: «Почему ж ты 
мне не встретилась...» И еще — огромное количество сти-
хов, в том числе о войне — проникновенных, честных. 
Его звали Николай Доризо. Фронтовой корреспондент, 
писатель, поэт, исследователь творчества Пушкина и ав-
тор изумительного стихотворения «Наталья Гончарова» 
родился 22 октября 1923 года. Завтра его 99-летие. Через 
год — век. Чем не повод перечитать его стихи... 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Россияне выбирают 
отечественную 
косметику.
И как вам?

ИГОРЬ КАРАВАЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРЕЗИДИУМА 
АССОЦИАЦИИ КОМПАНИЙ 
РОЗНИЧНОЙ ТОРГОВЛИ

Действительно, мы видим ак-
тивный рост спроса на отече-
ственную косметику. С нача-
ла года на рынок вышло более 
тысячи новинок в этом сег-
менте. К примеру, одна из тор-
говых сетей вывела на полки 
более 400 отечественных 
брендов косметики и бытовой 
химии, а продажи российской 
продукции в этой категории 
выросли почти на 60 процен-
тов. Аналогичная динамика 
наблюдается во многих круп-
ных торговых сетях. Ретейле-
ры активно развивают произ-
водство косметики и товаров 
по уходу под собственными 
торговыми марками — они 
пользуются большой популяр-
ностью у покупателей за счет 
низкой цены и высокого каче-
ства. Об удовлетворенности 
покупателей отечественными 
товарами говорит динами-
ка — в сегменте косметики 
и бытовой химии мы видим 
уверенный рост.

ТАТЬЯНА ГОРИСЛАВСКАЯ
ПАРФЮМЕРНЫЙ ЭКСПЕРТ

Иностранные бренды не по-
полняют свои запасы в мага-

зинах, поэтому покупателям 
приходится работать с тем, 
что есть. Реальный дефицит 
можно ощутить в области де-
коративной косметики для 
макияжа, о чем сообщают мои 
клиенты. В любом случае по-
требителю приходится пере-
страиваться, отходить от при-
вычных брендов и средств. На 
нашем рынке есть неплохие 
образцы, но они в основном 
сосредоточены в среднем сег-
менте. Но те, кто пользовался 
иностранной косметикой, 
привыкли к ее неизменному 
качеству. В сегменте же массо-
вого рынка пока что наша про-
дукция заметно уступает и не 
соответствует европейским 
аналогам.

АЛЕКСАНДРА 
СКОРОБОГАТОВА
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР РОССИЙСКОЙ 
ПАРФЮМЕРНОКОСМЕТИЧЕСКОЙ 
АССОЦИАЦИИ

Рост представительства рос-
сийской косметики и парфю-
мерии начался еще на заре 
пандемии. Если несколько лет 
назад женщины только про-
бовали, знакомились с отече-
ственной продукцией, то сей-
час некоторые марки успели 
занять свое место на рынке. 
Безусловно, в условиях дефи-
цита зарубежной косметики 
и нестабильной экономиче-
ской ситуации многие отда-
ют предпочтение нашим об-
разцам — они элементарно 
дешевле. В низовом и сред-
нем сегменте косметического 

В этом году россияне стали чаще приобретать отечественную косметику, доля про-
даж которой выросла до 30 процентов от общего объема средств красоты. Об этом 
сообщили эксперты коммерческого отечественного банка. По их данным, показатель 
спроса на семь процентов превосходит прошлогодние цифры.

вопрос дня

Подготовил АНТОН КРЫЛОВ
a.krylov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

рынка наша продукция может 
удовлетворить спрос в отсут-
ствие западных аналогов. Че-
го нельзя сказать о премиаль-
ных образцах. Ведь у любого 
бренда, за который люди от-
дают немалые деньги, должна 
быть легенда и уникальная 
история, чего у российских 
марок пока что нет. Наша кос-
метика сталкивается с рядом 
проблем на этапе производ-
ства. Это логистика сырья, ко-
торое постоянно дорожает. Да 
и технологический процесс 
требует дополнительных за-
трат, ведь введение новых 
компонентов — это не сиюми-
нутный процесс, а адаптация 
и тесты рецептуры занимают 
немало времени.

ПАВЕЛ ШАПКИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
НАЦИОНАЛЬНОГО СОЮЗА ЗАЩИТЫ 
ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

Проблемы с импортом запад-
ных брендов заставили нас об-
ратиться к своим же корням, 
ведь культура производства 
парфюмерно-косметической 
продукции развивалась в стра-
не еще до революции. Хочу 
заметить, что в качестве по-
требитель не потерял точно, 
ведь раньше в Россию завози-
лось определенное количе-
ство контрафактной продук-
ции под видом дорогих косме-
тических марок. Нередкими 
были и громкие скандалы во-
круг западных образцов, в со-
ставе которых находили вред-
ные для кожи канцерогенные 
соединения. Наша же продук-
ция производится под чутким 
контролем соответствующих 
ведомств, поэтому риск полу-
чить вред здоровью из-за низ-
кокачественной, а тем более 
поддельной косметики мини-
мален. Плюсом ко всему явля-
ется и ценообразование.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

● Книги. Выезд от 200 экз. Опла-
та сразу. Т. (495) 128-50-09

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

товарищ — 
газета

Мы продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвященный грядущему 100-летию «Вечерней Москвы», рубрикой «Товарищ — газета». 
Сегодня ее героем стал заместитель директора по научной работе Музея космонавтики Вячеслав Климентов. Один из крупнейших научно-
технических музеев России всегда старается не стоять на месте и развиваться вместе со своими посетителями.
— Музей космонавтики сотрудничает с газетой «Вечерняя Москва» уже много лет и часто появляется на ее страницах. Я сам люблю читать 
газеты, поэтому стараюсь приобрести каждый выпуск «ВМ». В ней я всегда нахожу самые свежие новости о событиях Москвы, — сказал 
Вячеслав Климентов.
Кстати, именно «Вечерняя Москва» 12 апреля 1961 года стала первой газетой, сообщившей жителям столицы о полете Юрия Гагарина 
в космос. Новость вышла на первой странице вечером этого же дня.

наш век

Выставка
Пристройство животных

 Солнцево
Ул. Авиаторов, 3a
ТРЦ «Небо»
22 октября, 12:00, бесплатно
Москвичам покажут более 
60 кошек и 15 щенков. Любого 
питомца можно забрать домой.

Фестиваль
Радиоуправляемые 
модели техники

 Парк Победы
Пл. Победы, 3
Музей «Г.О.Р.А.»
22 октября, 12:00, бесплатно
Гости увидят модели танков, 
вертолетов, внедорожников. 

афиша
на выходные

Опасное свойство 
советского писателя

21 октября 1896 года родил-
ся создатель «Обыкновенно-
го чуда» писатель Евгений 
Шварц.

Жизнь драматурга, сценари-
ста, прозаика, редактора Евге-
ния Львовича Шварца была 
накрепко вплетена в роковые 
«узлы» (термин Солженицы-
на) истории России (СССР) 
XX века. Его отец боролся с са-
модержавием, из-за опасений 
ареста семья кочевала по 
городам и весям. Евгений 
Шварц писал в воспоминани-
ях, что с детства больше всего 
на свете любил театр и литера-
туру. Еврей по отцу (мать была 
русская из дворян), он был 
равнодушен к религии и наци-
ональному вопросу, считая 
себя православным и, следо-
вательно, русским. Учился на 
юриста, весной 1917 года был 
призван в армию, в октябре 
произведен в прапорщики. 
Участвовал в легендарном 
«Ледяном» походе генерала 
Корнилова, был контужен, 
приобретя на всю жизнь про-
грессирующий тремор рук, 
позже служил в Добровольче-
ской армии Деникина. Не 
эмигрировал. Был мобилизо-
ван в Красную армию. Рабо-
тал в Донбассе в газете «Всесо-
юзная кочегарка» и журнале 
«Забой». Дружил с поэтом Ни-
колаем Гумилевым, ухитрил-
ся поставить в Петрограде его 
пьесу. Был литературным се-
кретарем Корнея Чуковского, 
знался с Маршаком, привлек-
шим его к работе в детской 
редакции Госиздата. Шварц, 
однако, не попал в «масть» 
новой советской культурной 
«матрицы». Его волновали 
вечные экзистенциальные 
проблемы человеческой жиз-
ни, добра и зла, правды и лжи, 
а не «социальные заказы» вла-
сти. Удивительным образом 
Шварца миновали репрессии 
1930-х и 1950-х годов. На во-
просы контролирующих ин-
станций: «Что вы пишете?» — 
он отвечал: «Все, кроме доно-
сов». В начале Великой Отече-
ственной войны он просился 
в ополчение, но не прошел из-
за тремора рук. В первый бло-
кадный год Шварц работал на 

ленинградском радио, потом 
вместе с Театром музыкаль-
ной комедии был эвакуиро-
ван. В СССР были драматурги, 
сочинявшие на злобу дня. 
И были драматурги, писавшие 
о вечном. Но писать о вечном 
применительно к советской 
действительности было слож-
но. Поэтому Шварц ушел 
в сказку, чтобы (в самом пря-
мом смысле) сделать ее худо-
жественной былью. Он писал 
сценарии для лучших режис-
серов своего времени — Гри-
гория Козинцева, Александра 

Роу. В фильмах по сценариям 
Шварца снимались Фаина Ра-
невская, Эраст Гарин, Юрий 
Толубеев. Знаменитая «Зо-
лушка» с Яниной Жеймо 
в главной роли стала класси-
кой не только советского, но 
и мирового кино. Творчески-
ми вершинами Шварца стали 
пьесы «Дракон» (при жизни 
автора состоялось лишь одно 
представление), «Обыкновен-
ное чудо» (по ней режиссер 
Марк Захаров сделал до сих 
пор не сходящий с экранов 
мюзикл) и «Сказка о потерян-
ном времени». В этих трех ве-
щах воплотились главные «уз-
лы» философии Шварца: абсо-
лютная власть есть абсолют-
ное зло, какими бы благими 
идеями не был преисполнен 
ее носитель; только любовь 
может спасти наш несовер-
шенный мир; жизнь — глав-
ная ценность, дарованная че-
ловеку, экспериментировать 
с ней глупо и безрассудно. 
«У меня есть довольно опас-
ное свойство желания покоя, 
свободы, мира и благодати во 
что бы то ни стало», — писал 
Шварц. Этими же «опасными 
свойствами» отличались его 
пьесы. Именно поэтому они, 
как обыкновенное, но недо-
стижимое «чудо», оказались 
сильнее времени. 
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@vm.ru

дата

1950-е. Фотография Евгения Шварца из книги «Позвонки 
минувших дней», в которую вошли его дневники

досье
Евгений Львович 
Шварц (1896–1958) пи-
сать начал в 1923 году, 
в 1924-м вышло первое 
его детское произведе-
ние «Рассказ старой 
балалайки». В 1929-м 
в Ленинградском ТЮЗе 
состоялась премьера 
первой пьесы «Ундер-
вуд». До войны Швар-
цем были созданы: 
«Голый король», 
«Снежная королева», 
«Тень». Последняя пье-
са — «Повесть о моло-
дых супругах» — напи-
сана в 1957 году.
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